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„Салют-3“: программа выполняется успешно
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ

ТОМ, 18 июля. (ТАСС). Бли
зится и завершению полет 
Павла Поповича и Юрия Ар
тюхина на борту пилотируе
мой научной станции «Са
лют-3».

Космонавты приступили к 
операциям, предшествующим 
посадке спускаемого аппарата 
транспортного корабля «Со
юз-14» на Землю. При этом 
проводились проверки стыко
вочного узла, системы управ
ления, автономного электро
питания, двигательной уста
новки и других систем кораб
ля. Павел Попович и Юрий 
Артюхин рачали переносить 
из станции в корабль борто
вую документацию, кассеты с 
пленкой и другие материалы.

Во время телевизионного 
репортажа экипажем было 
показано важное влияние ви
браций на различного рода

маятниковые приборы в ус- 
лозиях невесомости. Телезри
тели увидели, что наложение 
вибраций на различного рода 
системы, обладающие выра
женной маятников остью, за
ставляет системы поворачи
ваться в сторону направле
ния вибраций. Это явление 
вызывает неправильные пока
зания точных и тонких при
боров, работающих в успови- 

■ юс невесомости при наличии 
вибраций, или вносят другие 
нарушения в их работу. Ука
занное явление было проде
монстрировано как на одном, 
так и на двух соединенных 
между собой маятниках. Экс
перимент этот в условиях не
весомости был поставлен 
впервые в истории механики, 
хотя в земных условиях тео
рия этого явления была ис
следована.

С целью оценки и прогно
зирования работоспособности 
космонавтов на послеполет
ный период была проведена 
функциональная проба с при
менением дозированной физи
ческой нагрузки на тренаже
ре. При этом регистрирова
лись частота пульса, дыхания, 
снимались электрокардиограм
ма и сейемокардиограмма. 
Космонавты также взяли про
бы капиллярной крови.

Сегодня в 9 часов 50 минут 
начался четырнадцатый рабо
чий день Павла Поповича и 
Юрия Артюхина на борту 
станции. В этот день космо
навты продолжат подготовку 
к завершению полета и будут 
проводить запланированные 
научные эксперименты.

Самочувстзие командира 
экипажа и бортинженера хоро
шее. Программа полета ус
пешно выполняется.
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Ведущей служ бе— 
в е д у щ е е  м е с т о

В июле газета «Красное 
знамя» опубликовала на сво
их страницах выступления 
главных механиков и глаз
ных инженеров ряда лес
промхозов области. Специа
листы рассказали, что прак
тически делается в под
держку почина коллек
тива Колпашевского лес
промхоза, предложившего в 
летние месяцы отремонти- 

' ровать и поставить на линей
ку готовности всю. технику, 
не занятую в лесосеках. Они 
поделились также опытом 
организации ремонтных 
бригад, профилактическо
го обслуживания, а так
же результатами приме
нения новой системы оп
латы труда ремонтных рабо
чих. Этим проблемам были 
посвящены выступления 
главного механика Ингузет- 
ского леспромхоза А. Беди- 
ло, главного инженера Аси- 
нсшского леспромхоза
Ю. Гребенщикова, главного 
механика Чаинского лес
промхоза В. Ляховицкого и 
других.

Сегодня мы публикуем 
интервью нашего корреспон
дента с начальником отдела 
главного механика и глав
ного энергетика объедине
ния «Томлеспром» В. П.
Стрельцовым.★ * *

В. Стрельцов: В этом го
ду руководители леспромхо
зов и объединения реши
тельно меняют свое отноше
ние к организации ремонт
ной службы. Особенно серь
езный сдвиг произошел 
после семинара, проведенно
го обкомом КПСС на базе 
Ингузетского леспромхоза. 
Директора леспромхозов, ин
женерно-технические работ
ники поняли, что вопросы 
эксплуатации и ремонта тех
ники надо решать всерьез и 
на современном уровне. Не 
секрет, что руководители 
леспромхозов привыкли 
пользоваться такой форму
лой: «Дайте новую техни
ку — выполним план». И 
давали тракторы, автомаши
ны, агрегаты тем, кто даже 
не имел право получать их, 
так как не научился грамот
но использовать имеющиеся 
механизмы.

На состоявшемся в июне 
областном совещании меха
низаторов, бригадиров-меха- 
ников, главных механиков и 
главных инженеров состоял
ся принципиальный и дело
вой разговор об организации 
ремонта и использовании 
техники, экономии запасных 
частей, о применении более 
эффективных форм оплаты 
труда. Но сегодня нельзя 
сказать, что в ремонтной 
службе уже произошла ко
ренная перестройка. Ряд 
руководителей еще не смог 
преодолеть психологиче
ский барьер, руководствует
ся старыми привычками.

Сейчас главная наша за
бота — в летние месяцы 
дать ремонтным коллекти
вам наибольшую нагрузку с 
таким расчетом, чтобы к на
чалу зимнего сезона техни
ческая вооруженность лес
промхозов была в готовно
сти номер 1. В прошлые 
годы у нас нередко первые 
зимние месяцы ноябрь—де
кабрь оказывались малоэф
фективными, так как плохо 
отремонтированная техника 
постоянно выходила ■ из
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строя. Вот почему инициа
тива Колпашевского лес
промхоза получила широкую 
поддержку. Она тем и цен
на, что заставляет пересмот
реть привычные формы ор
ганизации труда на ремонте 
техники. И это тем более 
необходимо, что главное ус
ловие стабильной работы 
леспромхозы видят? в созда
нии межсезонных запасов 
хлыстов у трасс зимних ле
совозных дорог, развитии 

. вахтового метода. Только 
высокая техническая готов
ность погрузчиков, автомо
бильного парка позволит в 
зимние месяцы вести вывоз
ку леса в две и три смены.

Инициатор коренной реор
ганизации ремонтной служ
бы коллектив Колеашевско- 
го леспромхоза уже сейчас 
поставил на линейку готов
ности 7 лесовозных автома
шин и 2 погрузчика, Пара- 
бельский подготовил к зиме 
10 автомобилей и 3 погруз
чика, Картасокский лесо
промышленный комбинат — 
15 автомашин, 20 тракто
ров. Эти предприятия близ
ки к выполнению планов 
подготовительных работ, ко
торые были им установлены.

За счет чего они сумели 
выполнить такую работу? 
В этих леспромхозах позабо
тились своевременно создать 
специальные • ремонтные 
бригады, определить объе
мы работ по каждому меха
низму и сроки проведения 
их, установить аккордную 
оплату труда. Ко всему на
до добавить, что заботливые 
хозяева уже отправили на 
ремонтные предприятия 
объединения все механизмы 
и агрегаты, нуждающиеся в 
капитальном ремонте.

Корреспондент: Василий
Павлович, вы назвали всего 
несколько леспромхозов, ко
торые всерьез занялись ре
организацией ремонтной 
службы. А что же в осталь
ные?

В. Стрельцов: Руководи
тели Белояоского, Катайгин- 
ского. Лайского. Новоте- 
гуль детского, Орловского 
леспромхозов, Чулымского 
лесопромышленного комби
ната пока остаются в плену 
у старых привычек. Конеч
но же они знают и об ини
циативе колпашевцев, при
сутствовали на областном 
совещании механизаторов, 
но никаких организацион
ных мер еще не провели. 
Там не позаботились соз
дать ремонтные бригады, не 
освидетельствовали технику, 
не отправили механизмы и 
агрегаты в капитальный ре
монт. И вот результат. В 
Белоярском леспромхозе го
тов всего... один автомобиль, 
столько же в Катайгинеком. 
А в Орловском леспромхозе 
и на Чулымском лесокомби
нате линейка готовности пу
ста. По-видимому, поближе к 
зиме здесь намерены ис
пользовать старый прием: 
«Дайте новую технику — 
будет план!».

Корреспондент: Что же
вы предпринимаете, чтобы 
ликвидировать допущенную 
ошибку?

В. Стрельцов: На днях
объединение провело с ру
ководителями леспромхозов 
радиоперекличку. И снова 
некоторым товарищам при
шлось внушать, что нельзя 
идти по старому пути, что 
нужно без промедления фор
мировать ремонтные брига
ды и приниматься за дело— 
готовиться к зиме.

Выявились просто вопию
щие факты. В Орловском 
леспромхозе, например, да
же сегодня техника не за
креплена за механизатора
ми, ремонтные бригады не 
организованы, не решен во
прос с оплатой труда людей. 
А ведь эти вопросы как раз 
главные, без решения их о 
перестройке не может быть 
и речи. Такое отношение 
можно объяснить лишь низ
ким уровнем инженерной 
службы. Подобное же поло
жение в Новотегульдетско1М 
леспромхозе. Ни главный 
инженер, ни главный меха
ник не нашли себе место в 
большой и важной работе. 
Сегодня же как раз главный 
инженер должен давать бое
вой настрой, возглавить ра
боту по совершенствованию 

, ремонта н эксплуатации тех
ники. И если он не выпол
нит эту роль, предприятие 
окажется в прорыве.

Корреспондент: Месяца
через полтора уже можно 
будет подводить итоги под
готовки к зиме. На чем сей
час вы заостряете внимание 
руководителей леспромхо
зов?

В. Стрельцов: Пока не бу
дут созданы ремонтные 
бригады, разговор о подго
товке техники будет бес
предметным. И эта забота 
прежде всего директоров и 
главных инженеров леспром
хозов. Нас, например, весь
ма беспокоит сейчас Чаин- 
ский леспромхоз. Там ре
монтные работы ведутся 
очень плохо. Думаю, что., 
чаинцы поправят ошибку.

Леспромхозам необходимо 
также быстрее произвести 
обмен техники и агрегатов 
через наши ремонтные пред
приятия — Асиновский 
ТРЗ, Томские ЦРММ, Тин- 
ской ремонтный завод 
(Красноярский край). На 
Тинской завод надо отпра
вить в капитальный ремонт 
20 автобусов, причем сроч
но. Завод сообщил, что в 
противном случае он не смо
жет их поставить к зиме.

В заключение нашей бесе
ды я хочу привести такие 
цифры. В прошлом году на 
сегодняшний день техниче
ская готовность автомоби
лей по объединению состав
ляла 0,71 процента, нынче 
—0,73, по челюстным по
грузчикам было 0,64, а ста
ло 0,67 процента, по авто
бусам значилось 0.71 про
цента, а сегодня 0,74. Таким 
образом, сдвиг в сторону 
улучшения небольшой. Нам 
предстоит эту начатую боль
шую работу довести до кон
ца, и в этом должны актив
но помогать сами руководи
тели, все инженерно-техни
ческие работники.

ПОСЕЛОК В ТАЙГЕ
Урочище Вялово, что рас

положено в среднем течении 
реки Кенги, давно привлека
ло внимание парабельских 
лесорубов. Это место как 
нельзя лучше подходило для 
организации вахтового уча
стка: река — рядом, а чи
стые поляны избавили лесо
рубов от необходимости рас
чистки площадок под строи
тельство жилья и разделоч
ных эстакад нижнего скла- 
да.

Григорий Карпович Бут, 
который сейчас исполняет 
обязанности начальника ле
сопункта, говорит:

— Еще недавно, чтобы 
добраться до вахты, люди 
затрачивали целые сутки. 
Столько же тратили на об
ратную дорогу. За год все 
здесь 'изменилось: леспром
хоз позаботился о' быте ра
бочих; жилье отремонтиро

вано, появились дополни
тельные пристройки, возвы
шается сруб еще одного до
ма.

Но1 самое главное — это 
настроение людей. Здесь 
каждый рабочий чувствует 
себя в ответе за выполнение 
плана.

Беседуя с лесорубами из 
укрупненной бригады В. Т. 
Осадчего, мы убедились, что 
постановление ЦК КПСС 
«Об опыте работы Томского, 
Тюменского и Вологодского 
обкомов КПСС по мобилиза
ции коллективов предприя
тий на повышение эффек
тивности лесозаготовитель
ного производства» нашло 
отклик в сердцах людей.

— Мы в состоянии вы
полнить квартальный план 
ко Дню работника леса, — 
заявили бригадир и его то
варищи.

А раскряжевщики взяли 
еще более высокие обя
зательства. Например, 
бригада Николая Горбаня 
решила свои годовые обяза
тельства завершить к 15 
сентября.

Коллектив Осиповского 
лесопункта Парабельского 
леспромхоза не первый год 
работает вахтовым ме
тодом в урочище Вялово. 
Почти по 400 кубометров 
древесины заготавливают 
ежедневно труженики этого 
цеха.

Работая вахтовым мето
дом, Осиповны сумели ус
пешно выполнить полугодо
вой план. А сейчас на их 
счету более тысячи кубомет
ров сверхплановой древеси
ны.

Недавно они обратились 
с призывом завершить план 
третьего квартала ко Дню 
работника леса.

А. ТКАЧЕНКО.
е. Парабель.

ЛУЧШЕ, БОЛЬШЕ, ПРОИЗВОДИТЕЛЬНЕЕ
По единому наряду

Девятый год трудится в 
совхозе «Кривошеинский» 
Виктор Григорьевич Сайна- 
ков. Бывшему производст
веннику по душе пришлось

сельское хозяйство. Овладев 
профессией механизатора - 
широкого профиля, он ра
ботает наравне с кадровыми 
земледельцами. Сейчас он

заготавливает зеленую мас
су для агрегата АВМ-0,4, 
где добивается высокой вы
работки.

Фото Е. Лисицына.

Впервые в колхозе «Ги
гант» Шегарского района 
создано звено по заготовке 
сена, которое работает по 
единому наряду. То есть вы
работка является общей и 
делится на всех.

— Такой принцип работы 
механизаторы предложили 
сами, когда создавалось зве
но. Единый наряд стимули
рует работу всех. Совесть не 
позволит прятаться за спину 
других, работать хуже, чем 
Можешь,—говорит звеньевой 
А. В. Горшчалев.

— План звену дан посиль
ный, — говорит Горшчалев. 
— Сметать шесть тысяч 
центнеров сена. По сравне-. 
нию с прошлым годом боль
ше на тысячу. Обязательст
во звена — 8 тысяч центне
ров.

Однако клевер нынче не
удачный. Особенно мал уро
жай четырехлетних трав. 
Всего по 15 центнеров дают

с гектара. Нынче эти участ
ки будут .. распахиваться.

Техникой звено обеспече
но полностью.

За первые два дня работы 
сметали 15 зародов. Это око
ло 850 центнеров при плане 
600.

Механизаторы работали 
только третий день. Сенокос 
начали несколько позднее, 
чем в других хозяйствах.

— Да, поздновато выеха
ли, — соглашается Горшка- 
лев. — Но не из-за техники 
задержка была. Ждали, по
ка трава поднимете)!.

12 июля во всем колхозе 
был объявлен ударный день. 
Метать сено вышли не толь
ко заготовительные звенья, 
но и работники различных 
учоеждений.

Помощь, оказанная ими 
колхозу, была кстати.

Н. КОЛОБОВА.
Колхоз «Гигант>
Ш егарского района.

С т р а д н ы х  дел ч е р е д а
В совхозе имени 50-летия 

СССР Томского района, как 
и в прошлом году, темпы за
готовки кормов самые высо
кие по сравнению с другими 
пригородными совхозами. 
Сейчас уже заготовлено бо
лее 4.000 тонн высококаче
ственного сенажа из 6.000 
тонн по плану. А обязатель
ства еще выше — 10.000
тонн.

В чем заключается успех 
•этого хозяйства, как специа
листы внедряют все новое в 
производство, об этом рас
сказывает в интервью дирек
тор совхоза А. П. Масалы- 
кин.

—  А л е к с е й  П а в л о в и ч ,  сейчас- 
с о в х о з  у в е р е н н о  н а б и р а е т  т е м 
п ы  з а г о т о в к и  к о р м о в .  Р а с с к а 
ж и те , п о ж а л у й с т а ,  к а к  о р г а н и 
з о в а н а  э т а  р аб о та .

— Мы в этом году, не
смотря на плохой травостой, 
выехали на поля 1 июля, а 
не ожидали, пока она подра
стет. Несмотря на то, что вся 
техника была заранее опро
бована, все же первые 2—3 
дня выявили еще ряд недо
статков, и только потом все 
вошло, как говорят, в колею. 
Немалое значение имеет и 
то, что на заготовке сенажа, 
которому мы уделяем глав
ное внимание, заняты опыт
ные механизаторы, знакомые 
с этой технологией не менее 
2—3 лет.

—  В  п р о ш л о м  г о д у  сем аж , 
з а г о т о в л е н н ы й  в  с о в х о зе ,  им ел  
'Л у ч ш и е  к а ч е с т в е н н ы е  п о к а з а 
те л и  ср ед и  д р у г и х  с о в х о з о в  
р а й о н а .  К а к  Ве д е тся  к о н т р о л ь  
з а  к а ч е с т в о м  в э то м  г о д у ?

— Прежде всего это 
соблюдение технологии за
кладки сенажа. У нас в 
каждом отделении созданы 
механизированные звенья, в 
состав которых входит 2—3 
КУФ 1,8 или «Вихря». Ко
силки КИР-1,5 применяем на 
сенаже только в крайнем 
случае, поскольку эта маши
на не дает сенажную массу 
хорошего качества. В нача

ле, когда трава была еще 
невысокой, ее косили косил
ками КДП-4, собирая массу 
в валки граблями ГВК-6. Но 
затем перешли на работу 
жатками ЖВН-6. Кроме по
вышения производительно
сти труда, применение вал
ковых жаток улучшает рабо
ту на подборке,

В траншеи сенаж достав
ляется самосвальными те
лежками, которых в каждом 
звене имеется по 6—8 штук. 
Закладку самих траншей ем
костью 1.000 тонн ведем по 
частям, после хорошей трам
бовки нормально подвялен
ной зелейой массы 6—7 мет
ров траншеи закрываются 
пленкой и затем землей. По
лиэтиленовую пленку мы 
подготовили еще зимой, по
этому никаких трудностей 
сейчас с ней не испытываем.

Землю для укрытия тран
шей доставляет скрепер, и 
механизаторы, занятые на 
трамбовке, сами распределя
ют . ее по укрытому пленкой 
сенажу. Дополнительных ра
бочих на траншее не дер
жим.

Работа на закладке сена
жа ежедневно начинается с 
8 часов утра и заканчивает
ся не раньше 10 часов вече
ра.

Настрой у людей хороший; 
поэтому к 1 августа думаем 
заложить '  не менее 10.000 
тонн сенажа.

—  С в о и  р а с ч е т ы  н а  10.000 
т о н н  в ы  дел ал и , не  р а с с ч и 
т ы в а я  на  п л о х о й  тр а в о с то й ,  
т а к  к а к  р а б о ч и й  п л а н  на  з а 
г о т о в к у  к о р м о в  в  с о в х о зе  бы л  
с о с та в л е н  за р а н е е . К а к и е  п о 
п р а в к и  в н е с л о  э т о  о б с т о я т е л ь 
с т в о  в  в а ш и  п л а н ы ,  где в ы  н а 
х о д и т е  р е з е р в ы  д л я  з а г о т о в к и  
н е о б х о д и м о го  к о л и ч е с т в а  к о р 
м о в ?

— Да, травостой нынче 
неважный, но я считаю, что 
добрую траву можно полу
чать в.любой год, если вно
сить достаточное количество

удобрений. Не исключение1 и 
этот год. Там, где внесено 
по 2 —3 центнера удобрений 
на гектар, мы получаем не 
йенее 7—9 тонн сенажной 
Массы, а на неудобренных 
участках — с трудом 4 —5 
тонн. Но этот промах сейчас 
уже не исправить, поэтому, 
теперь надо взять траву, 
только убирая на сенаж с ра
нее иенепользовавшихея мел
ких полян и неудобиц. Мы 
уже имеем 2.000 тонн сена
жа из естественных трав. 
Кроме того, используя часть 
площадей, убранных на се
наж, под ранний посев ози
мой ржи, мы рассчитываем, 
получить дополнительно не 
менее 1.000 тонн зеленой 
массы этой культуры в кон
це августа. В сентябре будет 
не менее 300 гектаров зелен
ки.

—  С е й ч а с  р а з р а б о т а н а  н о в а я  
т е х н о л о г и я  у б о р к и  з е р н о в ы х  
н а  м о н о к о р м , т о  е с т ь  у б о р к а  и х  
в м е с те  с с о л о м о й  в ф а зе  . м о 
л о ч н о -в о с к о в о й  сп е л о сти .

— Дело это новое, в на
ших условиях имеет боль
шую перспективу. Поэтому 
уже нынче такая технология 
уборки будет применена, но 
пока на небольшой площади.

—  В ы  в н а ч а л е  с к а з а л и ,  ч то  
б о л ь ш и н с т в о  м е х а н и з а т о р о в ,  
з а н я т ы х  н а  з а г о т о в н е  с е н а ж а ,  
о т н о с и т с я  к  св ое й  р а б о те  д о б р о 
с о в е с тн о . Н а з о в и те ,  п о ж а л у й 
с та , н а и б о л е е  о т л и ч и в ш и х с я .

— Очень хорошо работает 
звено Карбышевского отде
ления, возглавляет которое 
один из опытнейших механи
заторов И. И. Бауза. На его 
личном счету уже более 400 
тонн подобранной травы. Это 
половина всего сенажа, зало
женного звеном. С огоньком 
работает в Лавровском от
делении комсомольско-моло
дежное звено И. К. Горкаль- 
цева. Здесь двумя подборщи
ками подобрано свыше 500 
тонн сенажа, то есть столько 
же. сколько в Рыбаловском 
и Верхне-Сеченовском отде
лениях, где на подборке ра

ботает по 3 агрегата. По 
200—300 тонн массы доста
вили в траншеи трактористы 
И. П. Карбышев, А. Я. Ка
шин, В. Я. Волохатов. Пер
вый год закладывает сенаж 

t в Нелюбииском отделении 
звено Ф. А. Козырского, но 
темпы и качество у механи
заторов хорошие.

—  К а к  о с у щ е с т в л я е т с я  к о н 
т р о л ь  з а  з а г о т о в к о й  к о р м о в  м 
д р у г и м и  р а б о т а м и  в  о тд е л е 
н и я х ?

— Мы пошли по пути за
крепления главных специа
листов за каждым отделени
ем. Именно они и осущест
вляют контроль/ оказывают 
органйзационную и техниче
скую помощь руководителям 
и специалистам отделений. 
Но такое закрепление вовсе 
не означает подмены управ
ляющего. Отвечая за работу 
закрепленного за ним отде
ления, каждый постоянно 
контролирует свою отрасль 
в целом по совхозу.

Приезжая ежедневно в 
свое «подшефное» отделе
ние, специалист держит под 
постоянным контролем каче
ство заготовленных 'кормов, 
знакомит механизаторов с 
итогами работы других от
делений и совхоза в целом. 
Кстати, для широкого показа 
соревнования мы используем 
и другие средства. В частно
сти, у каждой траншей уста
новлен специальный щит, на 
котором помещаются усло
вия социалистического со
ревнования, распорядок дня 
на заготовке кормов, график 
заготовки, инструкция по за
кладке сенажа и . ежедневная 
сводка основных работ по 
совхозу.

—  Н а р я д у  с з а г о т о в к о й  к о р 
м о в  у  т р у ж е н и к о в  с о в х о з а  
м н ого , в и д и м о , и д р у г и х  за б о т .

— Прежде всего хочется 
отметить, что к заготовке 
кормов у нас полностью за
вершен ремонт всей убороч
ной техники. Готовы к убор
ке все зерновые комбайны,

жатки, заканчивается ремонт 
последнего зерносушильного 
комплекса в Лаврове. Через 
10 дней мы можем сказать о 
своей полной готовности к 
уборке зерновых культур. 
Такое положение дел, естест
венно, снижает напряжен
ность в период заготовки 
кормов, нет излишней спеш
ки.

Сейчас на первом плане у 
нас — ремонт животновод
ческих помещений и их под
готовка к зиме. Заканчивает
ся реконструкция трех поме
щений в Нелюбине, после ко
торой все- процессы доения, 
раздачи кормов и навозоуда- 
ления будут полностью ме
ханизированы. Идет ремонт 
скотных помещений и в 
других отделениях. Строятся 
телятник в Верхне-Сеченове, 
коровник и телятник в Ры- 
балове.

—  А л е к с е й  П а в л о в и ч ,  п о - 
с к о л ь к у  м ы  з а г о в о р и л и  о  ж и 
в о т н о в о д с тв е ,  е щ е  о д и н  в о п р о с .  
К а к  в ы  л и ч н о  и  с п е ц и а л и с т ы -  
ж и в о т н о в о д ы  с м о т р и т е  н а  т а 
к у ю  ф о р м у  л е т н е го  с о д е р ж а 
н и я  с к о та ,  к а к  п о л у с т о й л о в о е ?

— Будущее за таким со
держанием дойных гуртов. 
Сейчас в Верхне-Сеченов
ском отделении коровы весь 
день стоят в помещениях, 
получают по 30—40 кило
граммов зеленой массы. И 
только после вечерней дой
ки гурты выгоняются на па
стбища, которые находятся 
недалеко от фермы. В трех 
других отделениях скот па
сется и днем, но жара, овод, 
гнус снижают'' эффект такой 
пастьбы. Поэтому после воз
вращения в коровник до дое
ния животные получают по 
15—20 килограммов зелено-, 
го корма и на ночь — еще 
15 килограммов.

Летнее содержание коров 
в корпусах выгодно и тем, 
что на всеу фермах,, где име
ются молокопроводы, на
грузка на каждого животно
вода остается весь год посто
янной. У нас, кстати, молоко
проводы установлены и на 
летних дойках.

Вел интервью
В. МИРОШНИКОк

ЗАЯВЛЕНИЕ СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА
Продолжается организо

ванный греческой военщи
ной мятеж против законного 
правительства Республики 
Кипр во главе с ее президен
том Макариосом. Таким об
разом, продолжается грубое 
военное вмешательство из
вне во внутренние дела суве
ренного государства — чле
на Организации Объединен
ных Наций. Бесцеремонно 
попираются принципы Уста
ва ООН.

Попытки греческого _ пра
вительства скрыть свою при
частность к этой преступной 
акции, изобразив происхо
дящие на Кипре события ре
зультатом внутренней борь
бы, никото не могут ввести 
в заблуждение, несмотря на 
то, что кое-кто на Западе 
подхватил такую фальши
вую версию. Всему миру 
известно, чгр заговор на

Кипре — дело рук находя
щихся там греческих офице
ров, направленных туда гре
ческим правительством, под
чиняющихся приказам из 
Афин. И греческому прави
тельству не уйти от ответ
ственности за свои дейст
вия.

Есть все основания счи
тать справедливым склады
вающееся сейчас во всем 
мире мнение о том, что го
сударственный переворот 
на Кипре фактически был 
спланирован определенными 
кругами НАТО, которых не- 
устраивает независимое су
ществование Республики 
Кипр, придерживающейся 
самостоятельной внешней 
политики — политики не
присоединения.

Именно этот вывод следу
ет из позиции соответствую

щих стран НАТО, занятой 
ими при рассмотрении Сове
том Безопасности ООН воп
роса о положении на Кипре, 
создавшемся в результате 
внешней интервенции. Эти 
страны сделали невозмож
ным принятие Советом Безо
пасности эффективных мер 
по пресечению интервенции, 
в поддержку законного пра
вительства этого государст
ва под фальшивый предло
гом, будто пресечение ин
тервенции извне означало 
бы вмешательство ООН во 
внутренние дела Кипра.

Если Совет Безопасности 
и государства, которые вхо
дят в его состав, не на сло
вах, а на деле уважают вы
сокие принципы и цели Ус
тава ООН, они должны ре
шительно выступить в защи
ту Кипра.

Не может быть сомнений,

что кипрский народ еще 
скажет свое слово. Стрем
ление народа — пусть и не
большого по своей числен
ности — к свободе и неза
висимости нельзя погасить. 
Народ Кипра это доказал 
своей многолетней борьбой 
за независимость против по
пыток подавить его волю.

Советский Союз, верный 
ленинским принципам внеш
ней политики, всегда был и 
будет на стороне кипрского 
народа в его борьбе за пра
во самому вершить свою 
судьбу. Он поддерживал и 
будет поддерживать незави
симое существование Кипра 
как суверенного государст
ва. И вполне понятно, что 
эта последовательная пози
ция Советского Союза встре
чает поддержку и одобрение 
народов мира.

Правительство СССР счи
тает, что все государства, 
которым дороги мир и сво
бода народов, должны 
возвысить свой голос в за
щиту законного правитель
ства Республики Кипр во 
главе с президентом Мака
риосом, за немедленное пре
кращение иностранного во
енного вмешательства во 
внутренние дела Кипра. В 
качестве первой меры долж
но быть немедленно осуще
ствлено удаление с Кипра 
всего греческого военного 
персонала. ,

Не могут уйти от ответ
ственности как тот, кто по
сягнул на суверенитет и не
зависимость Республики 
Кипр, так и те, кто попусти
тельствует путчистам, кто 
проходит мимо их преступ
ных действий.
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Первые попытки утвер
дить на стройках Томска но
вую форму бригадного хоз
расчета (бригадный подряд) 
были предприняты в 1971 
году. Тогда бригада из СУ-3 
«Томскпромстроя», которой 
сейчас руководит В. Н. Кра
снов. взяла на подряд овоще
хранилище и быстро сдала 
его в эксплуатацию, добив
шись экономии времени н 
средств.

С тех пор добрый десяток 
бригад территориального 
управления строительства 
испытывали эту форму хоз
расчета. Однако до сих пор 
широкого распространения 
бригадный подряд не нашел, 
несмотря на все получаемые 
выгоды. И чтобы понять, по
чему это происходит, взгля
нем, что изменилось в кол
лективах строителей, работа
ющих в новых экономиче
ских условиях

Бригада А. С. Внуковско
го из СУ-11 «Томскжил
строя» второй раз заключи
ла договор со своим строй
управлением, обязавшись 
выполнить все общестрои
тельные работы на 96-квар
тирном доме в первом мик
рорайоне Иркутского тракта. 
Договор предусматривал 
окончание кирпичной кладки 
дома к 27 июля, сокращение 
нормативного времени стро
ительства на 38 процентов. 
Бригада пришла на объект в 
конце марта н сейчас закан
чивает третий этаж.

— Стыдно людям в глаза 
смотреть, — сказал Внуков
ский. — Строим на таком 
оживленном месте и строим 
с такой скоростью, что мед
леннее просто нельзя. В 
бригаде — 21 человек, спо
собны делать до 700 кубо
метров кирпичной кладки в 
месяц, а сколько сделали 
почти за четыре месяца?! 
1.500 вместо 2.800! Стояли 
и стоим по самым разным 
причинам. Вот сегодня пол
дня пропало, потому что не 
дали заказанное количество 
раствора.

Внуковский вспоминает 
школу на улице Нахимова, 
где все шло в прошлом году 
без особых задержек. На но
вом объекте бригада потеря
ла сотни часов из-за непола
док с подъемным краном, 
из-за поставок раствора, же
лезобетона и даже кирпича, 
производство которого наи
более стабильно. Стремление 
бригады использовать все ре
зервы, уменьшить затраты 
на строительство, которые 
сейчас рассчитаны строто по 
калькуляции, работать высо
копроизводительно, эконом
но и качественно, то есть 
выполнять все условия до
говора на подряд, испаряет
ся, когда наступает очеред
ной затяжной перекур.

— Примерно половину 
рабочего времени на этом 
объекте бригада была без 
дела. Заполнить пустоту 
другими работами — труд
но. Мы сначала аккуратно 
составляли акты на каж
дый простой. Ни один нз них 
не был принят, кроме акта 
на 600 часов простоя по ви
не управления механизации, 
не обеспечившего работу 
крана, — добавил мастер 
А. Ф. Фокин. — Но бригад
ный подряд все же оказыва
ет свое действие. Заставляет 
энергичнее работать отделы 
стройуправления. И внутри 
бригады чувстуется измене
ние в отношении к делу. 
Взять хотя бы раствор или

кирпич. Раньше принимали
их кое-как, сейчас кузов са
мосвала тщательно вычи
щается. Целиком использу
ются даже разбитые кирпи
чи. Никаких лишних изделий 
бригада не берет на свой 
счет. Дисциплина крепка.

Но отдельные положитель
ные перемены в производст
венной жизни бригады со
всем иначе выглядят, если 
заглянуть в «Положение о 
новой форме бригадното 
хозрасчета в строительстве», 
утвержденное Госстроем 
СССР, Госпланом СССР и 
другими высокими инстан
циями. Там, в частности, 
говорится: «Строительно
монтажная организация... 
принимает на себя следую
щие основные обязатель
ства:

своевременное обеспече
ние строительства объекта 
технической документацией, 
строительными машинами и 
механизмами, материалами, 
конструкциями и деталями 
для выполнения бригадой 
работ, предусмотренных до
говором, в соответствии с 
графикам производства ра
бот;

внедрение научной орга
низации труда и прогрессив
ной технологии производства 
строительных работ, обеспе
чивающих систематический 
рост производительности 
труда...».

— Полагается кирпич 
смачивать перед кладкой. 
Тогда он лучше соединяется 
с раствором. Обещали ем
кость сделать, но пока нет 
ее, — сказал бригадир Вну

ковский. — Поддоны для 
санкабин у нас впервые вне
дрены... Остальное все так 
же. как н раньше. Все усло
вия договора, а следователь
но, л «'Положения» наруше
ны. На премию за досрочную 
сдачу мы уже не надеемся, 
а за сокращение сроков кир
пичной кладки премию полу
чим.

— Это как же. с вашими 
простоями?

— А нам перенесут срок 
исполнения договора.

Тан выяснилось еще одно 
«новшество»—премия за по
терянное время.

Подобная ситуация и на 
1 ̂ -квартирном доме, взя

том на подряд бригадами 
И. П. Захаренкова и Г. П. 
Бычкова из того же СУ-11. 
Правда, работают они в ме
нее оживленном месте — на 
углу улиц Киевской и Лебе
дева, но работают так же 
медленно, как в бригаде 
Внуковского.

— Нам ничего не надо, 
кроме четкого соблюдения 
графиков завоза материалов 
и изделий. Мечтаем об осу
ществлении давних разгово
ров — комплектовать брига
ды материалами на очеред
ной этаж. Желаем ясно ви
деть, что у нас будет на 
стройплощадке завтра, по
слезавтра. Но слышим 
только «давай-давай», а что 
давать, если силикатного 
кирпича из Тугана не могут 
зовремя завезти, — говорит 
бригадир Г. П. Бычков.

СУ-11 «Томскжилстроя» 
имеет наибольшее количе
ство бригад, осваивающих 
новую форму бригадного 
хозрасчета. Плюс две брига
ды каменщиков в СУ-13. 
Плюс планируемый перевод 
целого участка в управле
нии «Отделстрой». Не может 
не вызывать удовлетворе
ния, что бригадный подряд 
в этом тресте вызвал сплош
ной лес рук, голосующих 
«за».

В чьих же руках находит
ся сейчас его судьба? Перед 
заключением договоров с 
бригадами в стройуправлени
ях издаются специальные 
приказы, в которых четко 
расписываются обязанности

всех отделов и персонально 
их работников. Они должны
сделать все расчеты, соста
вить графики, лимитно-за
борные карты и та* далее. 
И вся эта большая и серь
езная работа делается. «На
учились производить доволь
но сложные расчеты, раскла
дывать все по полочкам»,— 
говорит главный инженер 
СУ-11, секретарь партбюро 
А. И. Поливанов.

«Разложив по полочкам», 
нарисовав прекрасные циф
ры, в стройуправлениях ра
портуют о том, что бригады 
Г. Г. Вальтера, И. П. Заха
ренкова, Г. П. Бычкова, 
А. С. Внуковского переведе

ны на бригадный подряд. С 
первых дней появления этих 
бригад на отведенных для 
них стройплощадках выяс
няется, что вся подготовка 
свелась к подготовке бумаг, 
а практически ни стройуп
равление, ни его смежные 
организации не готовы к то
му, чтобы выполнить усло
вия договоров. Практически 
подрядные бригады ничем не 
отличаются от всех прочих. 
Новая форма бригадного 
подряда обнажила комплекс 
проблем, которые должны 
решать все отделы строй
управлений, генподрядных и 
субподрядных трестов, пред
приятий стройиндустрии. И 
нужно научиться решать эти 
проблемы так же, как научи
лись считать все цифры, го
ворящие о преимуществах 
бригадного подряда.

В то время, как идет ак
тивное бумаготворчество, 
выработка в лучших брига
дах «Томскжилстроя»,' пере
шедших на новую форму 
хозрасчета, падает. Она па
дает не потому, что, как тол
куют в СУ-11, теперь брига
ды не только ведут кладку, 
но н выполняют дополни
тельные работы для увели
чения готовности объектов. 
Выработка в ■ подрядных 
бригадах падает, как ни па
радоксально, от того, что ра
стет скорость их работы и 
бригады быстрее достигают 
«технологических пустот»,

. когда прерываетсй работа. 
Проще говоря, выработка 
падает из-за увеличения про
стоев. Даже бригада заслу

женного строителя РСФСР 
Г. Г. Вальгера, никогда 
раньше не знавшая простоев, 
сейчас просто расформиро
вана, то есть разбросана по 
четырем различным объек
там, так как ее не могут 
обеспечить работой. И это 
бригада, которая достиг
ла наивысшей выработки в 
области среди всех бригад 
каменщиков!

Хорошо. что в 4 тресте 
«Томскжилстрой» продолжа
ют внедрять новую форму 
хозрасчета вопреки всем 
трудностям. И парткому тре
ста. партбюро стройуправле
ний следовало бы давно ра
зобраться — не слишком лй 
много трудностей в этом де
ле и кто персонально их до
бавляет. Однако принципи
альной партийной оценки та
кому положению ни партком, 
ни партийные бюро не дали. 
Вопрос о внедрении прогрес
сивного .метода в строитель
стве ни разу не рассматри
вался на партийном собра
нии коммунистов треста.

Еще большее спокойствие 
царит сегодня в домострои
тельном комбинате и в тре
сте «Томскпромстрой». В 
ДСК посчитали ненужными 
н преждевременными даже 
эксперименты с переводом 
монтажных и отделочных 
бригад на новый хозрасчет. 
В «Томскпромстрое» в июле 
все эксперименты закончили. 
Бригада В. Н. Краснова 
первой в области начинала 
осваивать работу, по-новому. 
Для нее в эти годы бригад
ный подряд - уже перестал 
быть экспериментом. Она 
привыкла работать по-ново
му. Эту привычку теперь в 
СУ-3 «Томскпромстроя» ло
мают. На очередном объекте 
бригаде В. Н. Краснова в до
говоре на подряд отказано. 
Не потому ли, что он много
го требует-не только от са
мой бригады, но и от прора
бов, работников отделов, ру
ководителей стройуправле
ния?

Сейчас все соглашаются.
что метод бригадного под
ряда .сокращает продолжи
тельность строительства объ
ектов, повышает производи
тельность труда, эконо
мит расход материально- 
технических ресурсов, улуч
шает качество и снижа
ет себестоимость строи
тельно-монтажных работ. 
Однако это при одном 
условии, если бригаде будут 
созданы все возможности 
для непрерывной, напряжен
ной работы. А пока бригада 
А. С. Внуковского за час до 
конца рабочего дня собирает
ся домой, потому что про нее 
опять забыли на растворном 
узле.,

В. ЛАВРОВ.

П Е Р Е Д О В О Й  О П Ы Т — ПОД К ОНТ Р ОЛЬ  П А Р Т О Р Г А Н И З А Ц И Й

РЯДОМ С ПОДРЯДОМ

Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й
ш я и и и и и и и и и н и и я о и м

П О  С Л Е Д А М
« З а т и ш ь е  
п е р е д  ш т у р м о м »

Под таким заголовком в 
газете «Красное знамя» 22 
мая 1974 года были опубли
кованы материалы рейда пе
чати и народного контроля. 
В адрес редакции поступили 
ответь! от облпотребсоюза и 
треста «Томсксельстрой».

Ввод Алебозавода в поселке 
Бакчар, сообщает председа
тель облпотребсоюза Е. Я. Си
лаев, планировался в нынеш
нем году. Однако Министер
ство сельского строительства 
РСФСР выделило только 100 
тысяч рублей на строительно
монтажные работы из остав
шихся 305 тысяч. Предприятие 
было рассчитано на выпуск 20 
тонн хлеба в сутки. По наше

му предложению намечается 
замена печи ФТЛ-20 на более 
производительную, в связи с 
этим мощность хлебозавода 
увеличивается до 30 тонн. В 
настоящее время институт 
«Роскооппроект» готовит схе
му расстановки технологиче
ского оборудования.

Заявление подрядчика о 
невозможности ведения шту
катурных работ, прокладки 
наружных инженерных сетей 
правление облпотребсоюза 
считает необоснованным, так 
как технологическое оборудо
вание устанавливается в уже 
подготовленном помещении. 
Облпотребсоюз начал ком
плектацию оборудования для 
хлебозавода на универсальной 
базе.

Как сообщил управляющий 
трестом «Томсксельстрой»
Ю. Н. Пониждов, на объекте

начаты штукатурные и маляр
ные работы. Ведется отделка 
помещения глазурованной
плиткой. Трест принимает ме
ры по обеспечению стройки 
рабочей силой и материально- 
техническими ресурсами.

« В о к р у г  г а й к и »
Статья рейдовой бригады 

под заголовком «Вокруг гай
ки», опубликованная в газете 
«Красное знамя» 18 июня, бы
ла обсуждена на открытом 
партийном собрании Томской 
текстильной фабрики. Факты, 
изложенные в статье, подтвер
дились. В ходе обсуждения 
был также вскрыт и ряд дру
гих недостатков, отрицатель
но сказывающихся на работе 
предприятия.

Выступающие подвергли 
резкой критике работу отдела

главного механика, а также 
главного инженера фабрики, 
не обеспечивших контроля за 
техническим состоянием машин 
и механизмов.

На главного инженера ком
муниста И. П. Асташенко на
ложено партийное взыскание.

Партсобрание наметило ме
ры по устранению отмеченных 
недостатков.

Ю. НАЗАРЕВСКИЙ, 
директор фабрики.

М. ШИЛИНА,
секретарь партийной орга

низации.

« Ч т о  ч е л о в е к у  
н а д о  ?  »

Так называлась корреспон
денция, опубликованная в 
«Красном знамени» 23 Мая 
1974 года.

Собрание рабочих и служа
щих Вороно-Пашни, на кото
ром присутствовали 60 чело
век, подробно обсудило газет
ный материал. Управляющему 
отделением С. И. Кузнецову 
было указано на нетактичное 
обращение с рабочими. Соб
рание потребовало от него 
улучшить работу с молодыми 
механизаторами и животново
дами. С. И. Кузнецов признал 
свои недостатки в руководст
ве отделением.

Принято решение об улуч
шении ^Воспитательной работы 
с рабочими и служащими со 
стороны месткома отделения. 
Определенные выводы по ру
ководству производственными 
подразделениями сделали 
партком и администрация сов
хоза.

Е. МИТРУШКИН, 
директор совхоза «Нови- 

ковский» Асиновского 
района.

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

Станки 
работают 
по программе

Числовые программные ус
тройства для управления ме
таллорежущими станками, 
выпускаемые Томским заво
дом математических машин, 
находят все больше я  больше 
применение в промышлен
ности. Готовая продукция (а 
ее насчитывается пять типов) 
отправляется на станкостро- 
ительные заводы в Стерли- 
таодак, Москву,; Краснодар, 
Ленинград, Одессу.

Сейчас освоено новое чи
словое программное устрой
ство на микроэлементах. От 
старых образцов его отлича
ет надежность в работе, удоб
ство в эксплуатации. Первые 
образцы новых устройств, 
которые будут выпущены в 
этом месяце, отправят на 
Куйбышевский станкострои
тельный завод. Новое ЧПУ 
(числовое программное уст
ройство) разработано кол
лективом СКВ завода.

В цехе JJJb 15, где изготов
ляются ЧПУ, работает мно
го опытных радиомонтажни
ков, слесарей-сборщиков, на
стройщиков. Вместе с кад

ровыми рабочими трудится 
и молодежь, не отставая от 
старших товарищей.

Александр Астраханцев 
и Александр Новиков —сле
сари-сборщики. Работают 
они всего,год, один—после 
армии, другой — после шко
лы. Но им уже доверена 
сборка ЧПУ, и они успешно 
с ней справляются. Радио
монтажник В. И. Жабкин 
трудится на заводе тринад
цать лет. Он ударник ком
мунистического труда. Спе
циалист высшего класса 
работает с личным клеймом. 
Свои знания он передает 
ученику Алексею Плотнико
ву.

Хорошая смена растет в 
цехах завода.

НА СНИМКАХ: слесари- 
сборщики А. Астраханцев 
(слева) и А. Новиков: стар
ший инженер А. Жердев 
(слева) и инженер А. Калу
гин ведут испытание ЧПУ; 
радиомонтажник В. И. ЗКаб- 
кин (справа) и его ученик 
А. Плотников.

В. КАЗАНЦЕВ.

СБОРНИК РЕЧЕЙ И СТАТЕЙ Л. И. БРЕЖНЕВА
Сборник выступлений, речей 

и статей Генерального секре
таря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева «О коммуни
стическом воспитании трудя
щихся» выпустило Издательст
во политической литературы. 
В него включены, целиком или 
^частично, документы и мате
риалы за период с 1964 по 
1974 год, в которых освеща
ются вопросы идеологии, 
культурно-воспитательной и 
массово-политической работы.

В книге раскрывается много
гранный опыт Коммунистиче
ской партии Советского Союза

по развитию марксистско-ле
нинской теории и ее практиче
скому применению в совре
менных условиях.

Большое место в речах и 
статьях, вошедших в сборник, 
отведено одной из главных 
задач партии в коммунисти
ческом строительстве — bocN, 
питанию нового человека, 
важнейшей отличительной
чертой которого является вы
сокий уровень общественной 
сознательности, культуры и 
образования.

Идейно-политическая подго
товка партийных кадров, фор

мирование у широчайших 
масс трудящихся коммунисти
ческого мировоззрения, руко
водство учреждениями науки, 
народным / образованием, 
культурно - просветительными 
учреждениями, средствами 
массовой информации, лите
ратурой и искусством, насту
пательная борьба против бур
жуазной и ревизионистской 
идеологии — эти и другие во
просы нашли всестороннее 
отражение в речах и статьях 
Л. И. Брежнева, включенных в 
сборник.

(ТАСС).

Да, это было двадцать лет 
назад. Группа ученых — 
профессор А. А. Воробьев, 
доценты В. Н. Титов, М. Ф. 
Филиппов, руководители 
секторов И. П. Чучалин, 
И. Г. Лещенко, Г. И. Ди- 
мов, Л. М. Ананьев, В. Р. 
Солнцев и другие тогда еще 
начинающие ученые взялись 
за разработку нового уско
рителя — синхротрона, ко
торому будет дано известное 
теперь всему миру физиков- 
ядерщиков название «Си
риус».

По традиции к большой 
работе привлекли группу 
дипломников. Был среди 
них паренек с шапкой гу
стых волос, весельчак и ба
лагур Владимир Кочегуров. 
Учился он отлично. Рано 
записался в научный кру
жок и увлекся исследова
тельской работой. Когда он 
попал в группу разработчи
ков синхротрона, начал за
ниматься импульсными схе
мами питания. Его научным 
наставником был Иван Пет
рович Чучалин — руково

дитель сектора электриче
ских схем. Ни учитель, ни 
ученик не предполагали тог
да, что их творческое сот
рудничество будет длиться 
почти два десятилетия и что 
они некоторое время будут 
вместе руководить крупней
шим в Томске научно-иссле
довательским институтом — 
один в качестве директора, 
другой — его заместителя 
по научной работе.

Дипломный проект был 
защищен блестяще. Госу
дарственная экзаменацион
ная комиссия рекомендова
ла его к внедрению. И Вла
димир Кочегуров получил 
возможность сам внедрять 
свою работу — его оставили 
в институте. Он поступил в 
аспирантуру и в I960 году 
защитил кандидатскую дис
сертацию,. в которой пред
ложил новые схемы импуль
сного питания ускорителей.

Но от теории до практики 
пока что была дистанция ог
ромного размера. Не суще
ствовало в природе таких 
приборов, которые могли бы

Дорога длиной
коммутировать энергию в 
новых условиях. И Кочегу
ров в своей диссертации 
предложил способ перест
ройки неимпульсных прибо
ров в импульсные режимы, 
иными словами — создал 
теорию импульсных схем.

Уже тогда, четырнадцать 
лет назад, у него появилась 
мысль исследовать режимы 
получения импульсных схем 
на менее мощных- моделях. 
Может быть, использовать 
электронно-вычислительную 
машину? Построение мате
матической модели импульс
ных схем питания с помо
щью вычислительной техни
ки обойдется без больших 
затрат.

Очень кстати оказалась 
командировка в Италию. 
Там, в научном центре Фра
скати, он познакомился с 
зарубежными исследования
ми по автоматизации и мо
делированию в ускорителях. 
Вернувшись домой, Влади
мир Александрович занялся 
применением вычислитель
ной техники в решении за
дач, .которые беспрестанно 
«подкидывают» начавший 
действовать ускоритель и 
другие его меньшие со
братья — циклотрон, бета
троны. Уже не только вопро
сы, связанные с импульсны
ми схемами, требуют реше
ния. Выдвигаются важные 
задачи, связанные с элек
тронной оптикой в ускорите
лях. Вместе с Кочегуровы.м 
(он теперь сам уже научный 
руководитель дипломников 
и аспирантов) работает мо
лодежь. Наталья Триханова 
занялась моделированием

электронно-оптических си
стем. Подключился к созда
нию математической модели 
импульсных схем питания 
аспирант Александр Тере
щенко.

В это время все настойчи
вее высказывается мысль о 
создании кибернетического 
управления ускорителем. 
Автоматизация эксперимен
та — вот задача номер 
один. Владимир Александ
рович Кочегуров нередко со
ветуется с коллегами из 
университета — Г. А. Мед
ведевым и В. П. Тарасенко и 
постепенно находит пути 
исследования ускорителей, 
таких ускорителей, которые 
служат объектом управле
ния с применением совре
менных математических ме
тодов и вычислительных 
средств. Он предлагает сво
им аспирантам несколько 
тем. С Михаилом Алейнико
вым работает над примене
нием статистических мето
дов для исследования бета
тронов; ведь чтобы создать 
автоматизированную систе
му управления. Надо доста
точно хорошо знать сам объ
ект управления, иметь его 
математическую модель. Ув
лечены идеями управления 
в ускорителях новые дип
ломники — Борис Рыжков,

• Виктор Иванченков, Юрий 
Харитоненко, Владимир Цы
ганков. Николай Саблин, 
Алексей Новиков. Позднее 
Николаю Саблину удалось 
найти пути повышения на
дежности и оптимальный ре
жим эксплуатации ускорите
ля, и это могло сократить 
простои на циклотроне.

Алексей Новиков исследо
вал проблемы, связанные с 
применением планирования 
эксперимента при получе
нии математической модели 
ускорителя.

Автоматизация экспери
мента все больше завоевы
вает мысли специалистов. 
Директор НИИ ЯФ профес
сор А. Н. Диденко ставит 
вопрос о создании в инсти
туте специализированной 
лаборатории, которую так и 
называют — лаборатория 
вычислительной техники и 
автоматизации. Между со
бой ученые зовут ее сокра
щенно *- ЛАВТ. Заведую
щим лабораторией назнача
ют В. А. Кочегурова.

Приобретена и запущена 
новая электронно-вычисли
тельная машина БЭСМ-4. 
Создается сектор автомати
зации физического экспери
мента, руководителем кото
рого становится выпускник 
Томского института автома
тизированных систем управ
ления. и радиоэлектроники 
Владимир Тарасов, а затем 
и сектор автоматизации ус
корителей. Главный инже
нер ускорителя «Сириус» 
В. П. Анохин вместе с кол
лективом ЛАВТ начал раз
рабатывать новце системы 
связи и управления ускори" 
телем с помощью ЭВМ. Для 
участия в разработке темы 
был приглашен научный 
сотрудник Сибирского физи
ко-технического института 
В. В. Захаров.

Недавно председатель 
совета Академии наук 
СССР по проблемам уско
рения заряженных частиц

в  2 0

академик А. Л. Минц при
гласил томичей выступить 
на совете по автоматизации 
ускорителей. Итоги исследо
ваний наших политехников 
заинтересовали ведущих 
ученых в этой области.

В 1970 году впервые был 
проведен Всесоюзный семи
нар по применению средств 
вычислительной техники в 
ускорителях. Он состоялся 
в Томской НИИ ЯФ. Собра
лись специалисты почти 
всех ускорительных центров 
страны: Еревана. Москвы, 
Ленинграда, Харькова, Но
восибирска. Работы, выпол
ненные в Томске, помогли 
этим научным организациям 
и их коллективам, особенно 
в создании и исследовании 
алгоритмов управления ус
корителем, управляемых 
программ для вычислитель
ных машин.

— Мы начали заниматься 
вопросами применения ис
следований для нужд Том
ской области, — рассказы
вает В. А. Кочегуров. —- 
Вместе с профессором Л. М. 
Ананьевым побывали у неф
тяников севера, на буровых. 
Встретились с руководите
лями Томского геофизиче
ского треста. И оказалось, 
что результаты наших ис
следований могут быть ис
пользованы для создания 
эффективных устройств об
работки сейсмической ин
формации. Мы договорились 
о создании у нас в лабора
тории нового вычислителя 
для обработки поступающих 
в трест данных сейсмораз
ведки. На страницах «Крас
ного знамени» как-то уже

лет
рассказывалось об этой ус
тановке. Тогда был создан 
макет, и предварительная 
обработка информации по
лучила признание геофизи
ков. Сейчас по этому маке
ту создается опытный обра
зец вычислителя. Работу 
возглавляет ученик Влади
мира Александровича — 
Виктор Павлович Иванчен
ков, заведующий ЛАВТ.

В 1972 году Владимир 
Александрович ушел в док
торантуру, Чуть более года 
потребовалось ученому, что
бы обобщить имеющийся 
материал и представить дис
сертацию для обсуждения 
авторитетным специалистам. 
Отзывы были единодушны
ми. «Диссертант смело про
двинул идею математиче
ского моделирования в уско
рительную технику — одну 
из наиболее дорогих отрас
лей науки, которую челове
чество, хоть и скрепя серд
це. неуклонно развивает, не
смотря на колоссальные рас
ходы. окупаемость которых 
все время ожидается, но по
ка еще не стала фактом»,— 
сказал в своем отзыве о ра
боте начальник лаборатории 
Радиотехнического институ
та Академии наук СССР, 
лауреат Ленинской премии, 
доктор технических наук 
профессор Ф. А. Водопья
нов.

Работая над докторской, 
В. А. Кочегуров совместно 
с профессором В. М. Рази
ным и доцентом Н. В. Три- 
ха новой публикует моногра
фию о применении аналого
вых вычислительных машин 
при исследовании движения

заряженных частиц в элек
тромагнитных полях. Книга 
эта быстро разошлась, ее 
сейчас нигде не купишь. 
«Атомиздат» снова предло
жил договор на книгу, те
перь уже по оптимизация 
эксплуатации ускорителя, в 
которой должны быть обоб
щены результаты работ, 
проведенных в ТПИ.

Докторская защищена. 
Заведующий недавно соз
данной кафедрой приклад
ной математики ТПИ Коче
гуров работает над усовер
шенствованием педагогиче
ской, методической и науч
ной работы. Кафедра занята 
созданием АСУ для двух 
энергетических систем — 
Томской и Кузбасской — 
части общей АСУ «Энер
гия». Это новое применение 
вычислительной техники, те
перь уже — для управле
ния режимами энергетиче
ского хозяйства. Научным 
руководителем темы утвер
жден бывший аспирант 
В. А. Кочегурова, кандидат 
технических наук А. А.чТе
рещенко. Кафедра ведет и 
другие хоздоговорные рабо
ты, моделирует физические 
процессы в новом типе уско
рителей, чтобы без физиче
ской модели, на ЭВМ, пока
зать возможность создания 
эффективных управляющих 
магнитных полей для уско
рения электронов. Кроме то
го. Кочегуров занят" подго
товкой двух новых курсов, 
укреплением кафедры кад
рами, определением единой 
научной тематики, связан
ной с применением ЭВМ в 
автоматизированных систе
мах обработки управления.

Р. ГОРОДНЕВА.
* * *

НА СНИМКЕ: В. Кочегу
ров.

Фото А. Батурина,
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ПРОВОДА НАД ТАЙГОЙ
Две линии электропередачи 

сдали недавно в эксплуатацию 
работники механизированной 
колонны № 74 треста «Сиб- 
электросетьстрой». Первая из 
Hvftt — Комсомольск—Сайга в 
Первомайском районе имеет 
протяженность 45 километ
ров и предназначена для 
снабжения электроэнергией 
железнодорожной магистрали 
Асино-—Белый Яр и располо
женных вокруг нее новых ле
созаготовительных предприя
тий. Вторая линия — неболь
шая, но также напряжением в 
110 киловольт. Энергомост 
Асино — Ново-Николаевка 
предназначается для укрепле
ния энергетической базы 
предприятий сельского хозяй
ства Асиновского района. Ру
ководили работами на соору
жении обеих ЛЭП М. А. Яскин 
и Л. Л. Толстолетоо.

Полностью завершены ра- 
4 боты по установке опор и 

монтажу провода на левобе
режном участке электриче
ской магистрали на 220 кило
вольт Томск — Парабель. 
Здесь работами руководили 
Н. И. Рязанцев и В. И. Князев.

Ю. МИХАЙЛОВ.

МАНОМЕТРЫ 
З А  Р У Б Е Ж
, Большим спросом пользует
ся за рубежами нашей страны 
продукция орденоносного ма
нометрового завода. Вот и на 
днях в братскую Монгольскую 
Народную Республику отпра
вилась партия манометров, 
сделанных томичами. За по
следнее время томские при
боростроители отправляли 
свою продукцию в Болгарию, 
Румынию, Корею, Сирию я 
даже за Атлантический океан 
— в Перу. Но особенно боль
шая партия приборов — боль
ше девяти тысяч штук—была 
послана на героическую Кубу.

Сейчас снова готовится 
большая экспортная отгрузка 
манометров различных типов. 
На этот раз — в Турцию и Со
мали.

Т. СОКОЛОВА.

НА НОВЫХ ПЛОЩАДЯХ
Экспедиции Томского тер

риториального геологического 
управления расширяют геог- 
графию поисковых работ на 
нефть и газ на территории 
нашей области. В сводках гео- 

f логоразведочных экспедиций 
появляются названия все но
вых перспективных площадей.

Сейчас бригада В. Козлова 
из Васюганской нефтеразве
дочной экспедиции бурит 
первую разведочную скважи
ну на Урманской площади, 
расположенной недалеко от 
Пудина. Из плановых 3.100 
метров пройдено 2.300. На 
двух новых площадях работа
ют буровики Каргасокской 
экспедиции. Бригада, руково
димая буровым мастером 
Т. Ефимовым, начала проход
ку скважины № 1 на Верхне- 
Карзинской площади в Пара- 
бельском районе. Она распо
ложена на реке Чузик непода
леку от с. Горелый Яр. Дру
гая. новая площадь каргасок- 
цев — Чачанская — располо
жена на правобережье Оби, в 
Прикетье, южнее Белого Яра. 
Здесь ведет проходку первой 
скважины бригада, руководи
мая С. Афанасьевым.

A. ПАВЛОВ.

П Р О Е К Т  
ПАРТИЙНОГО ДОМА

Группа работников института 
«Томгипротранс» под руковод
ством главного инженера про
екта К. А. Феллера заверши
ла разработку технико-рабо
чего проекта нового здания 
Кировского райкома партии в 
областном центре. Это краси
вое трехэтажное здание с пи
лястрами расположится на 
проспекте Ленина между ули
цами Учебной и Пирогова. Об- 

v, щий объем здания — больше 
трех тысяч кубических метроз.

Строить новое здание Ки
ровского райкома КПСС бу
дет трест «Томе кжи л строй».

И. СЕМЕНОВ. •

ПРАВОФЛАНГОВЫЕ
Д С К

Коллектив Томского домо
строительного комбината ус
пешно завершил план первого 
полугодия и второго квартала 
по сдаче жилья. За это время 
томичи получили 24 тысячи 
квадратных метров жилой 
площади, справили сотни но
воселий. Возглавляет социа
листическое соревнование
среди строительных участков 
комбината коллектив участка 
нулевых циклов, руководимый
A. Н. Прытковым. Ему при
суждено переходящее Крас
ное знамя предприятия. Двум 
бригадам этого участка — 
Г. В. Юрмазова и Ф. И. Чер- 
ногородова присуждены со
ответственно первое и второе 
места и вручены денежные 
премии.

Второе место и переходя
щий зымпел присуждены так
же коллективу отделочного 
участка, который возглавляет
B. Ч. Д е м а р ч у к .  В п е р е д и  зд е с ь  
и д е т  б р и га д а , р у к о в о д и м а я  
Л. К. Бакла г.

B. ЯКОВЛЕВ.

В О З В Р А Щ А Я С Ь  К  Н А П Е Ч А Т А Н Н О М У

ХАРАКТЕРИСТИКА
31 январям-нашей газе

те была опубликована ста
тья «Елка в пустом доме». 
Почему мы лишь через пол
года возвращаемся к напе
чатанному, читатель поймет 
позже, а пока напомню 
вкратце суть дела. Супруги 
Мария Андреевна и Николай 
Андреевич — люди немоло
дые и бездетные — ре
шили усыновить малы
ша. Они собрали все 
необходимые документы, 
нашли в одном из Домов 
ребенка мальчика трех лет 
и в ожидании решения рай
исполкома приходили к не
му. Маленький человек при
вык к супругам, стал звать 
их «мама», «нэпа», но усы
новление не состоялось. Ис
полком не разрешил его, 
«учитывая моральную сторо
ну и возраст обоих супру
гов». Выяснилось, что Ни
колай Андреевич прежде 
был судим и состоял на спе
циальном учете по поводу 
алкоголизма. Так самым 
неожиданным образом ошиб
ки, сделанные человеком в 
прошлом, повлияли на ны
нешнюю жизнь. Характери
стики с места его работы в 
нескольких строках обобща
ли только о нынешнем доб
росовестном труде и хоро
шей производственной дис
циплине, ничего не говоря о 
личностй человека, душев
ных его качествах и чертах 
характера. А это, как пони

мает читатель, было очень 
важно знать всем сотрудни
кам государственных учреж
дений, опекавших ребенка.

Теперь о письмах-от
кликах., Трудно было ожи
дать, что суждения читате
лей относительно истории, 
рассказанной в статье, и за
тронутых в ней проблемах, 
совпадут. «Сколько людей, 
— говорят, — столько и 
мнений». Но неожиданное 
случилось. Большинство ав
торов писем в редакцию счи
тало, что усыновление сле
довало разрешить. Впрочем, 
неожиданность ли это? Наше 
общество гуманно по своей 
природе, а граждане —• 
плоть от плотя его.

Но что руководило авто
рами писем? Слезливая жа
лостливость, добрячество? 
Как бы предвидя их, .томич 
В. Афанасьев писал:

«Боюсь, как бы сердо
больные ваши, читатели, ох
ваченные стремлением как- 
то пристроить мальчика к 
папе и маме, не позакрывали 
глаза на прошлое Николая 
Андреевича, не простили бы 
ему все сразу. Конечно, ни 
к чему без конца «тыкать» 
человеку прошлым в глаза, 
но и представлять его на 
медаль только за то, что он 
бросил пить и хочет взядъ 
ребенка на воспитание, Не 
стоит».

В отдельных письмах на
строй, от которого предосте

регает В. Афанасьев, чувст
вовался. Но в большинстве 
авторы — кая правило, люди 
немолодые — аргументиро
вали свое мление (позволить 
усыновление) жизненным 
опытом, рассказывали о по
хожих ситуациях, свидетеля
ми которых им довелось 
быть. И в этой связи во всех 
письмах высказывалось
несогласие с одним из моти
вов отказа — возрастом су
пругов.

«Где у исполкома гаран
тия, — писал Алексей Сте
панович Матвеев, — в том, 
что, если он передаст малы
ша молодым людям, то они 
вырастят более хорошего че
ловека?»

«Что касается.»- неудач в 
воспитании детей пожилыми 
людьми, то много разочаро
ваний бывает и при воспи
тании родных детей молоды
ми родителями в очень бла
гополучных во всех отноше
ниях семьях», — продолжа
ли мысль Матвеева врачи 
горсанэпидстанции и многие 
другие наши корреспонден
ты.

«Считаю, что дело не в 
возрасте». «Мою жену мать 
родила будучи уже несколь
ко раз бабушкой и ничего— 
вырастила справедливым, 
добрым человеком». «У 
взрослых родителей есть 
преимущество перед молоды
ми , — жизненный опыт» 
и т. д.

Словом, здесь точка зре
ния читателей совпадала. Не 
отрицая сложности проблем 
общения пожилых родителей 
с подростками, они все-таки 
предлагали занять офици
альную, а точнее — госу
дарственную позицию в этом 
вопросе. О ней в своем пись
ме напомнила и автору ста
тьи. и исполкому Эмилия 
Андреевна Ландарина. «У 
нас еще действует закон о 
том, что женщина платит 
налог за бездетность до 45, 
а мужчина до 50 лет. Зна
чит, государство не считает 
этот возраст старым»:

Во многих письмах были 
гнезные строки в адрес тех, 
кто «сумел стать родителя
ми, но не захотел ими быть». 
Вместе с тем ряд авторов 
считал, что лучше прием
ные родители, чем детский 
дом.

•«Вы ^справедливо говори
те, что'нельзя подвергать 
ребенка эксперименту, отда
вая его в, семью, где жизнь 
может стать неблагополуч
ной, — читаем мы в письме 
Мастрюковой. — Но жизнь 
в детском доме, без отца с 
матерью тоже своего рода 
эксперимент и нелегкий. По- 
вертье мне, я сама воспиты
валась в детском доме. Ма
териальная забота государ
ства — это прекрасно, но 
есть еще и моральная сто
рона...»

«Мы знаем, что в детском 
доме ребенок окружен забо
той врачей и воспитателей, 
он сыт и одет и, конечно, 
получит образование. Но, 
согласитесь, ни один воспи
татель — при всем уваже
нии к этим людям — не 
сможет заменить ребенку 
мать, материнскую ласку». 
Это строчки из письма Ахме
та Хамзатовича Хаджи-оглы.

Что тут возразить? Но бы
ло еще в нескольких пись
мах утверждение того, что 
вообще любые родители 
лучше детского дома. Вот 
одно. «Знаю семьи, где роди
тели не выполняют, как по
ложено, свой долг перед 
детьми, пьянствуют. А спро
сишь ребят о том, какие у 
них папа с мамой — скажут 
«хорошие».

Не знаю, действительно ли 
этот человек устраивал де
тям такое жестокое испыта
ние и так ли. как он пишет, 
они ему отвечали. Все может 
быть. Но в нашей редакции 
есть детские письма, в кото
рых маленькие люди просят 
защитить своих матерей, се
стренок, братьев от пьяных 
отцовских разгулов.

Да, немало «за» и «про
тив» выдвигалось перед гор
исполкомом, куца после от
каза апеллировали супруги.

Рассказывая о похожих 
ситуациях, свидетелями ко
торых они были, читатели от
мечали, что люди, взявшие 
на воспитание детей, стано
вятся лучше, духовно силь
нее. И в .этой связи многие 
говорили о границах дове
рия.

«Уж если мы занимаемся 
лечением человеческих душ' 
и судеб, то нужно верить в 
результат, иначе это лишено 
смысла». «Мы говорим о

воспитании. Воспитывать — 
это, как мне кажется, преж
де всего доверять, поддер
живать морально. Вспомни
те, как это умел делать Ма
каренко...». «На чем основа
но недоверие исполкома к 
Николаю Андреевичу? На 
горьком опыте? Если этот 
опыт в том, что другие люди 
не смогли покончит^ с пьян
ством, то мы так никому не 
сможем1 поверить. А недове
рие делает человека сла
бым».

Правильны все слова, но 
у меня было такое ощуще
ние, что авторы их говорят 
о каком-то абстрактном до-. 
верни — чувстве, взятом из 
фильмов типа «Исправлен
ному верить» или какой-ни
будь похожей книги. Но су
ществует жизнь, и в ней 
случается всякое, и есть хо
рошие и плохие люди. Од
ним мы доверяем, другим — 
да. «имея горький опыт» — 
остерегаемся доверять. Со
гласитесь, сложная пробле
ма усыновления не могла 
быть исполкомом разреше
на на основании примера из 
кинофильма или благородно
го поступка одного из воспи
танников А. С. Макаренко. 
Ибо не деньгами и не авто
мобилем предстояло распо
рядиться, а человеческой 
жизнью.

Какая основа для доверия 
была у членов райисполко
ма, кроме характеристики- 
отписки? Другое дело, когда 
рабочий коллектив, в кото
ром работает Николай Ан
дреевич, после статьи в газе
те собрался на совет и, скру
пулезно взвесив все «за» и 
«против», решал — можно 
ли доверить этому человеку 
ребенка. Уважаемые в цехе 
люди предварительно беседо
вали с супругами, их сосе

дями, родственниками, по
бывали на работе у Марии 
Андреевны.

Минувшие полгода, день 
за днем, стали своеобразным 
испытанием для супругов. 
Не был ли их порыв внезап
ным, не остынет лн чувство 
привязанности к чужому ре
бенку,' наконец, не «сорвут* 
ли Николая Андреевича с 
пути праведного хождения 
по инстанциям, отказы...

Hef. Мария Андреевна 
все стремилась правдами и 
неправдами повидать маль
чика. А когда он просту
дился и попал в больницу, 
супруги носили передачи, 
навещали его...

Николай Андреевич про
должал честно работать, по
нимая, что в эти месяцы 
коллектив дает ему новую, 
без единой формальной бук
вы характеристику. Не сра
зу, не вмиг, правда, этой ха
рактеристики поверили и со
гласились с ней. но коллек
тив. во главе с секретарем 
партбюро цеха В. Н. Елисе
евым, отстаивал свое мне
ние. защищал товарища.

Пришел день, когда на за
седании исполкома Томского 
городского Совета супругам 
разрешили усыновление. И 
хотя все время редакция не 
выпускала дело из поля зре
ния, мы считали себя не 
вправе до этого момента 
влиять новым газетным вы
ступлением на решение депу
татов.

Итак, история закончи
лась счастливо. Остается по
желать Маоии Андреевне и 
Николаю Андреевичу терпе
ния в нелегком, родитель
ском труде — воспитании 
маленького человека достой
ным гражданином, внима
тельным и любяшим сыном.

С. ВЫГОН.

Около десятка лет трудят
ся слесарями в моторном це
хе в Рыбаловских ремонтных 
мастерских совхоза имени

50-летня СССР Томского 
района ударники коммуни
стического’труда А. Ф. Ку
стов (слева) и В. Я. Ёрзиков.

Дневную выработку они си
стематически выполняют на 
130—140 процентов.

Фото Н. Митикасова.

В а г о н ы  н а б и р а ю т
Можно сказать, что истек

шее полугодие стало . пере
ломным в работе томских 
железнодорожных станций и 
подъездных путей предприя
тий. Если в 1971, 1972,
1973 годах простой вагонов 
пропорционально возрастал 
постоянно на 6—7 процен
тов и за 1973 год достиг 
1.337,3 тысячи часов, то 
нынче в первом полугодии 
сверхнормативный простой 
вагонов снижен на 16,3 про
цента. Хороших результатов 
добились работники станции 
Томск-Н. На подъездных пу
тях предприятий, обслужи
ваемых этой станцией, за 
полугодие простой вагонов 
-сократился на 43 6 тысячи 
часов, или на 20 процентов. 
Еще лучше работали пред
приятия, обслуживаемые 
станцией Томск-I. Здесь со
кращен простой вагонов про
тив первого полугодия 1973 
года на 77 тысяч вагоно-ча- 
сов, или на 51 процент.

Вагоны набирали ско

рость в первом Ьолугодии 
за счет хорошей работы 
..таких предприятий, как 
объединенная котельная 
(здесь сокращен простой на 
9.1 тысячи часов), база № 1 
«То-мскснаба» (сокращен 
простой на 6,5 тысячи ча
сов), ГОРЕМ-10 (простой со
кращен на. 7 тысяч часов).

Досрочно передает под
вижной состав железной до
роге Томская нефтебаза. За 
полугодие здесь разгружено 
3.100 вагонов и каждый до
срочно на 1,1 часа. Свое
временно разгружаются ва
гоны на складе гортопебы- 
та, ликеро-водочном заводе, 
реалбазе хлебопродуктов.

Если объединение «Сиб- 
..дайель» . в первом полугодии 

1973 года продержало ваго-" 
ны’ сверх нормы 41,1 тыся
чи часов, заплатив за это 
23,2 тысячи рублей штрафа, 
то за нынешнее первое полу
годие простой снижен на 26 
тысяч часов. Можно наде
яться, что рукбводители

этого предприятия сделают 
все, чтобы и впредь вагоны 
уходили вовремя.

В целом по городу поло
жение с обработкой желез
нодорожных вагонов все еще 
ненормальное. За первое 
полугодие обйций простой ва
гонов сверх нормы составил 
545,5 тысячи часов, уплачен 
штраф 225,4 тысячи рублей. 
Каждый вагон в среднем 
простоял сверх нормы под 
грузовыми операциями 4,2 
часа, а за полугодие их обра
ботано 181,3 тысячи. Так 
что-потери очень велики.

Большими должниками 
перед железной дорогой в 
текущем году являются: ба
за «Росбакалея», (здесь про
стой составляет 14,4 тысячи 
часов), «Союзтомскмелиора- 
ция» (14,5 тысячи часов), 
дрожзавод (5,2 тысячи ча
сов), мелькомбинат (15,6 
тысячи часов), завод 
ЖБК-100 (8,4 тысячи ча
сов), асфальтобетонный (5,5 
тысячи часов), лесоперева

лочный комбинат (52,4 тыся
чи часов).

Руководители этих пред
приятий заплатили за пер
вое полугодие 67,3 тысячи 
рублей штрафа.

Областной и городской ко
митеты народного контроля 
наказали некоторых руково
дителей, допускающих щед
рость в уплате штрафов , за 
простой вагонов. Так, заме
стителю начальника «Союз- 
томекмелиорации» В. И. 
Катков^ произведен начет в 
размере месячного оклада, 
начальнику . УПТК этого 
предприятия Д. 4>. Корови
ну сделан начет в половину • 
месячного оклада. Замести
телю директора завода 
ЖБК-100 Г. 3. Юрканскому 
—  начет в размере месячно
го оклада. - -

А. КОНОВАЛОВ, 
начальник штаба но 
борьбе с простоями 
железнодорожных ваго
нов прн городском коми
тете народного конт

роля.

с о о б щ е н и я
и з  з а  р у б е ж а
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УЛАН-БАТОР, 17s июля. 
(ТАСС). Здесь распростране
но сообщение о встрече пред
ставителей обществ  ̂дружбы 
социалистических стран с 
Советским Союзом, которая 
состоялась в столице МНР 
Улан-Баторе. В этой встрече 
участвовали представители 
обществ дружбы с Совет
ским Союзом из Болгарии, 
Венгрии, ГДР, МНР, Поль
ши, Чехословакии, делега
ция Союза советских об
ществ дружбы и культур
ной связи с зарубежными 
странами и Общества совет
ско-монгольской дружбы.

В сообщении подчерки
вается, что участники встре
чи высоко оценили вклад

СССР в дело разрядки меж
дународной напряженности, 
активную борьбу КПСС и 
Советского государства за 
претворение в жизнь Про̂ - 
граммы мира, разработанной 
XXIV съездом КПСС.

Представители обществ 
дружбы социалистических 
стран полностью одобрили 
результаты третьей советско- 
американской встречи на 
высшем уровне.

Участники встречи выра
зили твердую решимость и 
впредь неуклонно укреплять 
братский союз" и всесторон
нее сотрудничество с Совет
ским Союзом, решительно 
защищать сплоченность 
стран социалистического со
дружества.

В И Н Т Е Р Е С А Х  
БЕЗОПАСНОСТИ В ЕВРОПЕ

БОНН, 18 июля. (ТАСС). 
«Новые импульсы в интере
сах европейской безопасно
с т и » — так озаглавлена ста
тья в центральном органе 
Германской компартии газе
те «Унзере цайт», посвящен
ная итогам третьей советско- 
американской встречи на 
высшем уровне.

Одним из важнейших ре
зультатов этой встречи, под
черкивает газета, является 
сформулированная в заклю
чительном коммюнике дого
воренность, касающаяся со
вещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе. 
Эта договоренность включа
ет в себя ряд важных поло
жений, в том числе позитив
ную оценку уже проделан
ной работы, а также подтвер
ждение того, что в результа
те совещания будут согласо
ваны «документы большого 
международного значения».

I
В статье далее указывает

ся, что важное значение име
ет намерение обеих, сторон 
«предпринять усилия с 
целью найти приемлемые 
для всех решения еще не 
урегулированных вопросов», 
а также совместное волеизъ
явление о том, что заключи
тельный этап совещания дол
жен состояться «в скором 
времени» и проводиться «на 
самом высоком уровне».

Таким образом, пишет 
«Унзере цайт», московская 
встреча на высшем уровне 
привела к конкретным ре
зультатам, имеющим важное 
значение и для дальнейшей 
разрядки в Европе. Она ока
жет заметное воздействие на 
дальнейший ход переговоров 
в Женеве, прежде всего в 
плане ускорения работы со
вещания.

БЕЙРУТ, 17 июля. 
(ТАСС). Сообщения, посту
пающие с Кипра, говорят о 
продолжающемся сопротив
лении сторонников законно
го правительства президента 
Макариоса и верных • ему 
подразделений сил безопас- 
ности и полиции. Бои идут 
в Пафосе и ряде других на
селенных пунктов. Борьба 
ведется в неравных услови
ях: танкам и артеллерии мя
тежников сторонники закон
ного правительства могут 
противопоставить лишь лег
кое оружие.

Как передают, в течение 
минувшей ночи в ряде квар
талов Никозии происходила 
перестрелка. Об ожесточен
ности боев в кипрской сто
лице свидетельствуют раз
рушенные дома, сожженные 
автомашины, почерневшие 
от пожара стены президент
ского дворца с пробоинами 
от снарядов, улицы, усеян
ные стреляными гильзами, 
ящиками из-под патронов. 
По поступившим сюда све
дениям, в результате боев 
имеется много убитых и ра
неных.

По последним получен
ным здесь сообщениям, мя
тежники чинят кровавые 
расправы над захваченными 
ими сторонниками президен
та Макариоса, подвергают 
их жестоким пыткам и изде
вательствам.

В Никозии продолжает 
действовать • комендантский 
час. объявленный мятежни
ками. Танки путчистов за
няли все стратегически важ
ные пункты города. Остров 
по-прежнему отрезан от ос

тального мира. Хотя кипр
ская столица закрыта для 
всех других стран и ее меж
дународный аэропорт без
действует, вчера туда при
был из Афин транспортный 
самолет с греческими офи
церами. Это, как здесь ука
зывают, является подтверж
дением того, что афинские 
военные власти направляют 
и непосредственно поддер
живают действия путчистов.

В местных информирован
ных кругах отмечают, что 
основную роль в мятеже 
сыграли греческие офицеры, 
которые были специально 
для. этого 'направлены Афи
нами на Кипр. Известно так
же, что 650 офицеров грече
ской армии, составляющие 
командный состав так назы
ваемой национальной гвар
дии, тесно связаны с выс
шим греческим командова
нием и получают от него все 
приказы и инструкции. В 
происходивших 15 и 16 ию
ля боях активное участие 
принимали также танки из 
подразделения греческой ар
мии, находящегося на Кип
ре с момента провозглаше
ния независимости острова. 
Все эти факты говорят о 
том, что Афины несут пол
ную ответственность за вме
шательство греческой воен
щины во внутренние дела 
независимого кипрского го
сударства.

Кипрский народ ведет се
годня мужественную борьбу 
против переворота, совер
шенного военной греческой 
диктатурой, говорится в 
опубликованном в Бейруте

заявлении прогрессивных 
партий и национально-пат
риотических сил Ливана. 
Переворот на Кипре, под
черкивается в заявлении, 
был предпринят против -за
конного президента кипр
ского народа архиепископа 
Макариоса, который всегда 
выступал против превраще
ния острова в опорную базу 
для вмешательства в дела 
арабских стран, твердо под
держивал арабов в их борь
бе против империализма и 
сионизма.

АНКАРА, 17 июля. 
(ТАСС). Президент Турции 
Ф. Корутюрк принял реше
ние созвать завтра- чрезвы
чайное совместное заседание 
обеих палат турецкого пар
ламента для обсуждения 
вопроса о возможности во
енного вмешательства Тур
ции на Кипре.

Общественность и печать 
Турции уделяют большое 
внимание событиям на ост
рове. Афинские генералы, 
пишет газета «Миллиет», 
после установления диктату
ры в собственной стране ре
шили покончить с демокра
тическим режимом на Кип
ре и устранить президента 
Макариоса. Хорошо изве
стно, что президент Мака- 
риос постоянно выступал 
против стремления Афин по? 
ставить под свой контроль 
Кипр.

По сообщениям газет, на 
южном побережье Турции 
происходит концентрация 
пехотных, артиллерийских и 

' десантных частей турецких 
вооруженных сил.

В СОВЕТЕ БЕЗОПАСНОСТИ
НЬЮ-ЙОРК, 17 июля. 

(ТАСС). Совет Безопасности 
ООН провел вчера вечером 
экстренное заседание в свя
зи е вооруженным вмеша
тельством Греции во внут
ренние дела Кипра, создаю
щим серьезную угрозу для 
мира и безопасности в этом 
районе.

Генеральный секретарь 
ООН К. Вальдхайм доложил 
на основе информации, полу
ченной- от представителей 
ООН. на острове, что нацио
нальная гвардия, находящая

ся под командованием грече
ских офицеров, подняла мя
теж против законного прави
тельства республики. Он под
черкнул. что события на Ки
пре представляют угрозу 
международному миру и бе
зопасности и вызывают серь
езную озабоченность ООН.

Представитель Кипра 
3: Роесидес призвал Совет 
Безопасности принять сроч
ные меры, чтобы прекратить 
огонь и восстановить поря
док на острове.

Советский представитель

В. С. Сафрончук заявил, что 
ответственность за путч ле
жит на греческой военщине, 
на правительстве Греции. Он 
призвал Совет Безопасности 
срочно принять необходимые 
решительные шаги, направ
ленные на немедленное пре
кращение вооруженного вме
шательства греческой воен
щины во внутренние дела 
Республики Кипр и незамед
лительный вывод греческих 
военнослужащих с Кипра.

После выступлений ряда 
других делегатов заседание 
Совета Безопасности было 
прервано. Дата следующего 
заседания будет объявлена 
после проведения соответст
вующих консультаций.

П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  
П Р Е З И Д Е Н Т А  М А К А Р И О С А

ЛОНДОН, 17 июля. 
(ТАСС). Президент Кипра 
архиепископ Макариос при
был сегодня в Англию. В за
явлении корреспондентам,• 
сделанном им по прибытии, 
он указал, что военный пере
ворот на Кипре был органи
зован афинским военным ре
жимом и осуществлен грече- 
хкими офицерами, которые 
служат в национальной гвар
дии. «Они обстреляли прези
дентский дворец из миноме
тов и других видов оружия, 
пытаясь -убить меня, — ска
зал Макариос. — В резуль
тате нападения дворец был 
разрушен. Они сообщили по 
радио, что я убит, но, как 
видите, я жив». «Я являюсь 
избранным президентом Кип
ра», — подчеркнул Мака
риос.

По словам архиепископа, 
ему удалось покинуть прези
дентский дворец и укрыться 
в городе Пафосе, откуда он

несколько раз обращался по 
радио к народу Кипра. «Вче-' 
ра утром, — сказал он, •— 
военное судно национальной 
гвардии открыло огонь по 
радиостанции и разрушило 
ее. Одновременно бронема
шины и танки начали про
двигаться по направлению к 
Пафосу.

Президент Кипра подчерк
нул, что он хотел бы остать
ся на Кипре вместе с кипр
ским народом, но обстоятель
ства заставили его покинуть' 
остров. Макариос добавил, 
что он не хотел попасть в 
руки греческой хунты и 
предпочел покинуть Кипр. Я 
считал,, сказал он, что угод 
в подполье не был бы пра
вильным решением. Я ду
маю, что, находясь за преде
лами страны, я смогу более 
эффективно помочь моему 
народу в его борьбе против 
диктатуры.

ГЕГЕМОНИСТИЧЕСКИЙ КУРС 
П Е К И Н А  В А З И И

УЛАН-БАТОР, 18 июля. 
(ТАСС). Газета «Унэн» опу
бликовала статью, в которой 
пишет, что пекинское руко
водство является ярым про
тивником идеи создания си
стемы коллективной безопас
ности в Азии и смыкается в 
этом с наиболее агрессивны
ми кругами империалистиче
ских стран.

Как известно, в отноше
нии большинства стран Юж
ной и Юго-Восточной Азии 
Китай на протяжении своей 
истории проводил политику 
экспансии, унаследованную и 
нынешним пекинским руко
водством.

Мао Цзэ-дун, отмечает 
«Унэн», на заседании Полит
бюро в августе 1965 года го
ворил: «Мы обязательно дол
жны заполучить Юго-Восточ
ную Азию, включая Южный 
Вьетнам, Таиланд, Бирму, 
Малайзию, Сингапур. В от
ношении Камбоджи надо со
хранить принцип мирного со
существования... Этот район 
ЮВА очень богат, там очень 
много природных ископае
мых, он весьма заслуживает 
затрат на то, чтобы его запо

лучить. В будущем он будет 
очень полезен для развития 
китайской промышленности. 
Таким образом, можно будет 
полностью возместить убыт
ки. После того, как заполу
чим ЮВА, в этом районе 
можно будет увеличить наши 
силы; тогда мы будем иметь 
еще больше сил, противосто
ящих советско-восточному 
блоку. Ветер с Востока бу
дет подавлять ветер с Запа
да».

Разговоры о «добрососед
стве» и «мирном сосущест
вовании» со странами Азии 
нужны маоистам для того, 
чтобы усыпить бдительность 
народов этих стран, пишет 
«Унэн». Китайское руковод
ство, с одной стороны, заве
ряет то или иное государст
во «в поддержке» и «друж
бе», а е другой, доставляет 
оружие и боеприпасы, содер
жит экстремистские группы, 
выступающие против того же 
правительства. В стра
нах Юго-Восточной Азин 
давно начали правильно по
нимать смысл и сущность 
действий пекинского руко
водства.

\

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



4 19 июля 1974 года: К Р А С Н О Е  З Н А М Я

В этом году Колпашевскому народному театру испол
няется 15 лет. В его коллективе более 30 человек. Толь
ко за прошедшие четыре года театр поставил и вынес на 
суд зрителей восемь спектаклей.

В этом году зрителям был показан спектакль по пьесе 
Островского «Не было ни гроша, да вдруг алтын».

Одну из главных ролей в спектакле играет Наталья До- 
юоевская — музыкальный работник детского сада. Ната
лья принимает активное участие и в концертах агитбрига
ды.

Фото В. Казанцева.

С К О Н Ц Е Р Т О М  НА Л У Г А
Агитбригада Каргасокского Дома культуры выехала на 

луга. Она выступит на полевых станах совхозов «Каргин- 
ский», «Вертикосский» и откормсовхоза. Для кормозаго- 
товителей будет прочитана лекция о международном поло
жении.

А. АКСЕНОВ.

9 9 0 2 “  С  Л У Ш  А . Е Т !

На пульте связи у дежур
ного по управлению внутрен
них дел вспыхнула и тре
вожно замерла зеленая лам
почка. Майор взял трубку:

— Ноль два. Милиция. 
слушает!

— Приезжайте быстрее к 
магазину, расположенному в 
здании водокачки, у второго 
переезда, — послышался 
взволнованный голос мужчи
ны с другого конца провода. 
— Здесь какие-то парни пы
таются совершить кражу...

Через минуту к месту про
исшествия устремилась од
на из машин «ПМГ» (под- 
виятая милицейская группа), 
находившаяся на патрулиро
вании в этом районе, а еще 
через минуту-другую. туда 
же выехала оперативная 
группа. Воры Нарушаев, 
Горбоконь и Петухов были 
пойманы на месте преступ
ления, ре успев осуществить 
задуманное. Итак, бдитель
ность трудящихся и опера
тивность милиции предот
вратили кражу государст
венного добра.

Работники томской мили
ции при активной помощи и 
содействии общественности 
из года в год наращивают 
усилия в борьбе с правона
рушениями, стремятся опе
ративно раскрывать преступ
ления. Штабом этой работы 
являются дежурные подраз
деления УВД и районных от
делов внутренних дел. Ос

новным- критерием в оценке
результативности их труда 
являются показатели рас
крытия преступлений по го
рячим следам.

В . интересах улучшения 
обслуживания граждан, по
вышения оперативности и 
слаженности в работе мили
цейских нарядов по предуп
реждению и раскрытию пре
ступлений проводится боль
шая работа по укреплению 
дежурных подразделений, 
обеспечению их необходи
мой техникой. Сейчас кад
ры дежурных укреплены за 
счет юридически грамотных, 
наиболее опытных работни
ков. Выявлены необходимая 
техника я средства связи.

В дежурной части УВД 
оборудованы два пульта свя
зи, на них подключены пять 
линий «02», ряд линий город
ской АТС, дежурные части 
Кировского, Ленинского, Со
ветского, Томского райотде
лов внутренних дел, госавто- 
инспекции, пожарной охраны, 
областное бюро судебно-ме
дицинских экспертиз и дру
гие организации, работа ко
торых так или иначе связа
на с охраной порядка в Том
ске. С экипажами ПМГ и с 
другими автомашинами ми
лиции дежурные связаны 
по радио. Для передачи не
обходимой информации в 
районы области и города 
других областей действуют 
телетайпы.

Любой разговор по линиям 
ч02» не только в Томске, но 
и в Колпашеве н Асине ав
томатически записывается 
на магнитофонную ленту, а 
все сигналы о происшествиях 
регистрируются в журнале. 
Для того чтобы не тратить 
времени на пересказ полу
ченного сообщения дежурно
му по райотделу милиции, де
журный по управлению под
ключает его к линии связи 
«02» непосредственно в мо
мент разговора с заявите
лем. Таким образом заяви
тель связывается с отделом 
милиции того района, где он 
живет. Это позволяет более 
оперативно реагировать на 
сигналы о происшествиях.

Этой же цели подчинена 
деятельность экипажей ПМГ, 
которые зарекомендовали се
бя очень хорошо.

Во всех городских, район
ных и поселковых органах 
милиции установлены еди
ные порядок и правила при
ема заявлений от граждан и 
сообщений о преступлениях 
п принятия по ним мер. Все 
письма, заявления,. сообще
ния о преступлениях, а так
же об авариях и других про
исшествиях на всех видах 
транспорта, о несчастных 
случаях с людьми и других 
происшествиях, повлекших 
или могущих повлечь тяж- 
ние последствия, регистриру
ются в книге учета происше
ствий. Егли вопрос, с кото

рым обратилась, не входит в
компетенцию данного орга
на милиции, дежурный разъ
ясняет, в какую организацию 
следует обратиться.

В соответствии с процес
суальным законом по всем 
сообщениям о преступлениях, 
поступившим в органы мили
ции. необходимо принять ре
шение в срок не более трех 
суток, а в исключительных 
случаях — в срок не более 
десяти суток.

В случаях, нс терпящих от
лагательства, принимаются 
немедленные оперативно-ро
зыскные меры. С введением 
службы ПМГ наряды мили
ции прибывают к месту про
исшествия, как правило, за 
три-пять минут. Принима
ются и дополнительные ме
ры дли обеспечения олера,- 
тивности выезда милиции к 
месту происшествия и оказа
ния помощи потерпевшим. 
На наш взгляд, этому дол
жны способствовать все, так 
как от оперативности мили
ции йередко зависит судьба 
человека.

Однако есть еще, к сожа
лению, люди, не понимающие 
этого. Иногда в дежурных 
частях . областного.. центра 
раздаются десятки звонков 
по «02». Это «упражняются» 
озорники и прочие люби
тели пустословия. А ведь да
же в наших органах сущест
вует твердый порядок: ни 
один работник управления 
или любого другого подраз

деления не имеет права зво
нить дежурному по телефо
ну «02» за исключением слу
чаев. когда требуется срочно 
сообщить о происшествии. 
Для всего остального уста
новлены другие каналы свя
зи. Такое правило обязатель
но и для всех граждан: но
мер «02» — эго линия осо
бая, она должна использо
ваться только по назначе
нию.

Наше государство делает 
все необходимое для того, 
чтобы облегчить гражданам 
возможность быстро связать
ся с милицией в нужных слу
чаях. Позвонить в милицию 
по телефону «02» можно 
бесплатно с любого телефо
на-автомата, с любого лично
го телефона. Линия «02» 
должна всегда использовать
ся только в том случае, ко
гда нужно сообщить о совер
шенном или готовящемся 
преступлении, о нарушении 
общественного порядка, о 
необходимости задержания 
правонарушителей. Никакие 
праздные разговоры с дежур
ными не допустимы.

Мы просим всех граждан 
при сообщении о том иля 
ином правонарушении назы
вать свою фамилию, место 
жительства, а также место 
совершения нарушения и в 
чем оно выражается. Это по
может нам быстрее оказать 
помощь. Мы же со своей сто
роны сделаем для этого все 
необходимое.

И. ХАЛТУРИН, 
майор милиции, началь
ник оперативной дежур
ной части УВД Томско

го облисполкома.

ПОНЕДЕЛЬНИК 22 июля
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А

13.20. Новости.
13.30. Для ш кольников. «Костер»,
14.00. П рограмма мультфильмов: «Стгаэ- 

ки для больш их и м аленьких», 
«Рекс — защ итник».

I4J30. «Очевидное-невероятное». ___
15.30. Концерт участников худож ест

венной сам одеятельности Харь
кова и Орла.
С 16.05 до 19.30 — переры в.

Т О М С К

1 Э ЗО . Н о в о с ти -
19.41. «Полет». Д окументальный, фильм .
20.00. Студия «Юность» р ассказы вает  

о ГПТУ № 19,
20.40. «С веж есть сада». Документаль

ный фильм.
2OJ501 Наш друг — природа. «Охрана 

подзем ны х вод». Беседа геолога 
ком плексной геологоразведочной 
экспедиция К. Е. Оглезнева.

2fc00. «Скульптор М атвеев», Докумен
тальн ы й  фильм.

21.15, «С ельская новь». Заготовке кор
мов — вы сокие темпы . «Город—1 
селу». Помощь горож ан на заго 
товке кормов.

М О С К В А

22.00. Новости,
22.15. Для детей, «Про Ф ому и про 

Ер'емУ». “
22.30—00,15. С портивная программа.

2 3 0 0 —00.35. В. Пяотоленко. «Ступени». 
М ногосерийный телеспектакль. 
5-я серия. «В кольце».

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

20.00. .П о ваш им  просьбам , ребята! Те
левизионны й многосерийный х у 
дож ественны й ф ильм  «Четыре 
танкиста и  собака». 3-я ■ серия. 
«Радость и  горе».

20:50, «Наши гости». Л итературны й в е 
чер  артистки М осконцерта 
О. Сердюковой.

21.20. «Владислав Ватгчура». Докумен
тальны й фильм.

21.35—-22.40. Х удожественный фильм 
«Ночной мотоциклист».

рат»  (Алма-Ата). П ередача из
Киева.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

20.00. По ваш им просьбам, ребята! Те
левизионны й многосерийный х у 
дож ественный фильм  «Четыре 
танкиста и собака». 3-я серия. 
«Где мы ■— там граница». 

20.50—23.10. «Другая». Ф ильм-спек
такль театра им. М оссовета.

C V B E O T A 27 июля

Ч Е Т В Е Р Г 25 июля

В Т О Р Н И К 23 июля
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А

1*20 . Новости. _ _ _
1320 . Для ш кольников. «Лети, ванта 

пвсяя>#
14.00, «Клуб кинопутеш ествий». Ведет 

передачу Ю. А. Сенкевич.
15.05, В эф ире — «Молодость», «Куда 

пойти учиться?».
15.50. Концерт показательного ансам б

л я  песн я и  пляски «Ж ешовяцы». 
(ПНР).
С  16.20  до  19.20 —  п е р е р ы в .

Г9.20. «Судьба моя — «КамАЗ». Телеви
зионны й докум ентальны й фильм.

20.30. «П олевая почта ^Подвига». Веде» 
передачу писатель. Герой Совет
ского Союза В. Карпов.

Т О М С К

21200. Новости,
21.11, «Новая ж и зн ь  древнего метал

ла». Ф ильм.
2120. Телевизионный клуб «Художест

вен ная сам одеятельность», «Зву
чи т  татар ская  песня»,

М О С К В А
22.00, Новости.
22.15. Для детей. «Ребятам  о зверятах» . 

П ередача и з Л енинграда.
22-30. Концерт классического балета. 

П ередача из Л енинграда.
23.00, «Человек и  закон». Ведет переда

ч у  доктор ю ридических наук 
А. А. Безуглов.

7830—23.50 И нтервидение. Чемпионат 
СССР по легкой атлетике. Пере
дача с Центрального стадиона 
им. В. И. Ленина.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

№.О0, По .ваш им просьбам , ребята! Те
левизионны й многосерийный х у 
дож ественный фильм  «Четыре 
танки ста  и  собака». (Польша). 
1-я серия. «Экипаж».

1950. «Лето-74», «Как ж ивется тебе, 
турист?».

20.00—20.40. «А. П. Чехов. Сценки».
Ф ильм Л енинградского телеви
дения.

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А
М О С К В А

13.30. П рограмма передач. ___
13.35. Ф ильм —детям. «Дьтм-в-яесу*» х у 

дож ественный ф ильм .
14.25. Новости, _ ___________
1435 . «Польша в  го я  трияпапжлетгот».

Р епортаж  о юбилейной вы став
ки  народной Польши н а  ВДНХ.

1535. П рем ьера многосерийного теле
спектакля  «Вот тайно истории—». 
История 2-я.

16.75. Д окументальный ф ильм .
1635 . «Молодые голоса». Всесоюзный 

телевизионны й конкурс молодых 
исполнителей Томской зоны., 
2-й тур.

Т О М С К
тО О . «Сельская новь». Заготовке к ор

мов — вы сокие темны. Реконст
рукции ф ерм  — особое внима- 
ни е.

М О С К В А
18 3 0 . Чемпионат СССР по легкой атл е

тике. Передана с Ц ентрального 
стадиона им. В. И. Ленина.

13.45. П рем ьера телевизионного худо
ж ественного ф ильм а «Эхо люб
ви»,

2020 . «Документальный экпая». Ведет 
передачу  поэт' Р . Рож дествен
ский.

2Т35. Концерт.
Т О М С К

21.30. Новостя.
М О С К В А

2209 . «Творчество народов мира»;
2235. «Л итературные чтения». Рассказ 

В. Бы кова «Кратйшка хлеба».
23.00. «Время». И нформационная про

грам м а.
2 2 3 0 —09.55. В. ПЙстоленяо. «Ступени».

М ногосерийный телеспектакль, 
6-я серия. «Соляной город».

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А
Т О М С К

20:00. «Это необходимо». Фильм.
20.10 —22.40; В. Соловьев-Седой. «Брак 

по любви». Спектакль  театра 
оперетты  К узбасса. В антракте 
— новая кинохроника.

П Я Т Н И Ц А 26 июля

С Р Е Д А 24 июля
. П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

М О С К В А
15.00. П рем ьера телевизионного много

серийного спектакля «Вот такие 
истории...». Автор —1 Е. Каплнн- 
ская . История 1-я.

16.15. «Очевидное-невероятное».
17 1 ■*? 4ТТррря-74>
17.’40." Чемпионат ’ СССР по легкой ат

летике. Передача с Центрального 
стадиона им. В. И. Ленина.

Т О М С К
18.00. Наш друг — природа. «О целеб

ны х источниках Томской обла
сти». Передачу ведет собст
венны й корреспондент газеты  
«Известия» Е. Вострухов.

М О С К В А
18.30. Торжественный концерт, посвя

щ енный 30-летию освобождения 
Польши. Передача из В арш авы.

20.00. «Человек- и закон». Ведет пере
дачу доктор ю ридических наук 
А. А. Безуглов.

20.30. С. Ф леш арова-М ускат, «Отец». 
Телеспектакль.

Т О М С К
21.50. Новости.

М О С К В А
22.00. «По концертны м залам  М осквы». 

К итогам V М еждународного кон
курса  им. П. И. Чайковского.

23.00. «Время». Информационная про
грамма.

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А
М О С К В А

13 3 0 . П рограмма передач.
13.35. Для ш кольников. «На п р ея  к л у 

ба «Кожаный мяч».
14.05. Новости.
14.15. Для детей. «Загадки  и  отгадки».
14.30. «БАМ — трасса  муж ества». Теле

очерк.
15.00. П рем ьера телевизионн о е  много

серийного спектакля «Вот такие 
истории...». История 3-я.

10.10. П рограмма докум ентальны х
фильмов.

16.25. «Играй, мой баян». Ведет переда
чу  л ауреат  всесою зного и  между
народны х конкурсов А. Беляев.

16.55. «Вам отвечает председатель Гос
ком итета по граж данском у стро
ительству и  архитектуре при 
Госстрое СССР Г, Н. Фомин».

17.25. «На репетиции». Телевизионный 
докум ентальны й фильм.

17.45. Чемпионат СССР по легкой атле
тике. Передача с Центрального 
стадиона им. В. И. Ленина.

18.00. «Время». И нформационная про
грам м а. На сессии Верховного 
Совета СССР.

18.30. Заклю чительны й концерт ф ести
валя искусств «Белые ночи». Пе
редача и з Л енинграда.

20.10. «Встречный план Брянской об
ласти  — в  действии».

20.55. «Рассказы  о театре». Ведет пере
дачу  Н. Абалкин.

Т О М С К
22.10. Новости.

М О С К В А
22.20. «По страницам  «Голубого огонь

ка».
23.00. «Время». И нформационная про- 

- грам м а. На сессии Верховного
Совета СССР.

23.30—01.15. Чемпионат СССР по Фут
болу. «Динамо» (Киев) — «Кай*

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

П ;00 , «Завтра  ■— День работника тор
говли». Концерт.

11.40. «Во иг4я ж изни». Документаль
ный фильм.

М О С К В А
12.00, П рограмма передач.
12.05. Новости.
12.10. Для детей. М ультфильм. «Веселая 

карусель» ,
12.20. «Здоровье». «Особенности пита

ни я летом». В передаче участву
ет действительны й член АМН 
СССР А. Л. П окровский. Ведет 
передачу Ю. Белятгчикова.

12.50. «Огни цирка».
13.25. «Дети Страны Советов». П ремье

р а  телевизионного докум енталь
ного ф ильм а «Дети гор».

1400 , «В мире ж ивотных». Ведет пере
д ачу  народны й артист СССР 

. • А. М..». Згуриди.
15.00, «Говорят депутаты  Верховного 

Совета СССР».
15.20, Спортивная программа. 1. Чем

пионат СССР по легкой атлетике. 
П ередача с Центрального стадио
на  имени В. И. Ленина. 2. Чем
пионат СССР по гребле. П ередача 
с  гребного к ан ал а  «К рылатское».

16.00, «По пути м ира и сотрудничест
ва». Интервью  директора Инсти
ту та  США АН СССР члена-кор- 
респондента АН СССР Г. А. Арба
това.

16.40. Концерт.
17.05. А. С. Пуш кин. «Египетские но

чи». П рем ьера телеспектакля.
18.00, «Время». И нформационная про

грамма. На сессии Верховного 
Совета СССР.

18.30. «Артлото». Эстрадная програм 
м а. П ередача из Ленинграда.

20.10. «Э кранизация литературны х про
изведений». «За тех, кто в мо
ре». Художественный фильм по 
одноименной пьесе Б. Л аврене
ва.

22.00, П рем ьера телевизионного доку
м ентального ф ильм а «И пусть 
не  чемпионы». («Экран»),

32.30. М узы кальная програм м а «По 
письмам зрителей».

23.00, «Время». И нформационная про
грамма.

23.30. —00.35. «Наш адрес — Советский
Союз».

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

10.00, —17.35. Для вас, ребята! 16.00.
«Веселые старты ». 16.45. Телеви
зионны й многосерийный худож е
ственны й фильм- «Четыре танки
ста и собака», 4-я серия. «Соба
чий коготь».

17.35. «Театр имени М аяковского». До
кум ентальны й фильм.

18 0 5 —19.10. Вечер коротком етраж ны х 
телевизионны х фильмов. «Сере
нада». Кинокомедия Грузинского 
телевидения. «Ю морески В, Ката
ева». Ф ильм-концерт Л енинград
ского телевидения.

ВОСКРЕСЕНЬЕ 28 июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
12.00. П рограмма передач.
12.05. Новости.
12.10. Для ш кольников. «Будильник».
12,40. «Служу Советскому Союзу!». Ко

Дню Военно-Морского Флота 
СССР. В передаче участвует пер
вы й зам еститель главноком анду
ю щ его ВМФ. Герой Советского 
Союза, адмирал ф лота В. А. К аса
тонов.

Г3.50. «М узыкальны й киоск*. Ведет 
Э. Беляева.

14.20. «Сегодня — День работника тор
говли». Выступление министра 
торговли СССР А. И. Струева.

15.05, П рем ьера телевизионного доку
ментального ф ильм а «Важный 
диалог». (Третья советско-амери
кан ская  встреча на вы сш ем уро
вне).

16.00. «Клуб кинопутеш ествий*. Ведет
д  Сенкевич.

17.00. Телевизионный ’ театр миниатюр. 
«13 стульев».

18.00. «Время». И нформационная про
грам м а. '

18.30. Праздничны й вечер в Останки
не. посвящ енны й Дню Военно- 

М орского Флота СССР.
20.00. «Кинопанорама». Ведет передачу

народны й артист РСФСР
Ю. Яковлев.

21.30. «Лю бителям оперетты».
22.10, Встреча писателей с погранични

кам и. Ведет передачу А. Сурков.
23.00. «Время». И нформационная про

грам м а.
23.30. —00.05. Чемпионат СССР по дзю 

до, Передача из Риги.

о б с к о й  п е й з а ж . Фото Л. Лейкина.

Сп а с и б о
ш е ф а м

Наша школа № 30 — 
начальная. Шефствует над 
ней Томский деревообраба
тывающий комбинат. Ьак 
только закончился учебный 
год, вопрос о ремонте поме
щения по-хозяйскя был об
сужден руководством пред
приятия на специальной пла
нерке.

Работу начали не отклады
вая. На весь год заготовле
но топливо, отремонтированы 
печи и школьный инвентарь. 
Бригада В. С. Бельсяковой 
произвела побелку и покрас
ку помещения.

В начале июля школа уже 
была полностью подготовле
на к будущему учебному го-

А НИКОЛАЕВА, 
директор школы.

ПРИВЕЗЛИ
БРОНЗУ

Во Владивостоке закон
чилось первенство восточной 
зоны по подводному ориен
тированию. В ней принима
ли участие. сильнейшие ' ко-; '■ 
манды городов Сибири и 
Дальнего Востока. Спорт
смены — досаафовцы Том
ской области стали бронзо
выми призерами соревнова
ний, уступив командам Че
лябинска и Свердловска. В 
личном зачете студент ТГУ 
Сергей Боландкя занял вто
рое место.

Команда томичей получи
ла право участвовать в фи-. 
нале первенства РСФСР в* 
выехала в Псков.

В. ТИТОВ,
мастер спорта, судья
международной кате

гория.

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается переменная- облач
ность, кратковременные до
жди, возможны грозы. Ве
тер северный, 7 —12 мет
ров в секунду. Температура 
— 22—27 градусов.

В Томске — переменная 
облачность, кратковремен
ные дожди, возможны гро
зы. Ветер северный, 7— 
12 метров в секунду. Тем
пература днем — 24—26 
градусов.

20—21 июля ожидается 
переменная облачность, ме
стами кратковременные 
дожди, грозы. Ветер север
ный, 7—12 метров в секун
ду. Температура ночью 
7—12, днем—22—27 граду
сов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР ОПЕРЕТТЫ КУЗБАССА
19 июля.
В помещ ении драм атическо

го театра  — «Девчонке было 
двадцать лет».

Начало спектакля—в 19 час. 
30 м^ин.

Во Дворце культуры  «Аван
гард» — «Цыган-премьер».

Начало спектакля—в 20 чае.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

19 ию ля — -художественный 
фильм «Генералы песчаных 
карьеров» — 20, 22,

п
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 

« Ч е л о в е к -о р к е с т р »  —  8-40.
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. « Ш а н т а ж »  —  9, 10-50,
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21- 50. Зал кинохроники. « Р о - 
м е н с к а я  м а д о н н а » ,  « О д и н н а д 
ц а т ы й  р а у н д » ,  « Х о ч у  п и т ь »  —
10- 20, 12-45. 17-35. 20. 21-05,
2 2 -  10. « А р к а д и й  Р а й к и н »  —  9,
11- 25. 13-50, 16-15. 18-40. « Х л е 
б о р о б ы »  —  15-10.

«ОКТЯБРЬ»
« Л и л о в а я  а к а ц и я »  —  8-40,

10-15, 11-50. 13-25. 15. 16-35,
18-10, 20. 21-35. « Ш а н т а ж *  —  
8-40, 12-30. 14-25, 16-20, 18-15.
20-10, 22. Для д е те й  —  « Б е л ы й  
ф л ю ге р »  —  10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
« Ш а н т а ж »  —  8-50. 10-45,

12- 40, 14-35, 16-30, 18-25. 20-20,
22-05. « Н а  к р а ю  п р о п а с т и »  —  
9. 12-30. 16-10. 17-55, 19-40,
20-20, 22. Для д е те й  —  « Н у , п о 
год и !»  —  10-45. Г4-15.

«ПИОНЕР»
М у л ь т с б о р н и к  №  17 « Щ е л 

к у н ч и к »  —  9. 10-20, 11-40. « Ч у 
д а к  и з  5 -го  «б» — 13, 14-45, 16-30. 
«Д и к о е  се р д ц е »  —  18-15, 20-15, 
22-10.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
« С и б и р с к и й  дед»  . —  18, 20,

22
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА
« П р и к л ю ч е н и я  на  б е р е га х  

О н т а р и о »  —  11-20. 13-10, 15,
16-50. 18-40, 20-30, 22. Д л я  де те й  
—  м у л ь т с б о р н и к  —  10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«И  д о ж д ь  с м ы в а е т  все  сле 
д ы »  —  11-30, 13-15. 16-45. 18-30, 
20-15, 22. Для д е те й  —  « Б е с 
с т р а ш н ы й  а т а м а н »  —  10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« Б о л ь ш а я  ж и з н ь »  —  19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Неисправимый лгун» —< 18,

20.

«СИБИРЯК»
«Декамерон-40» — 11, 12-40,

14-20, 17-40, 19-20, 21. Для детей 
— «Юность» — 9-20, 16.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Черный чулок» — 17, 19, 21,

П Я Т Н И Ц А ,  19  и ю л я  

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А - 
М О С К В А

13.30. П рограмма передач.
13.35. Для детей. «В кукольном 
м агазине». 14.05. Новости.
14.15. Концерт. 14.30. «Человек, 
Зем ля. Вселенная». Ведет пере
дачу  Герой Советского Союза 
летчик-косм онавт СССР В. И. 
Севастьянов. 15.00. «Анискин и 
Ф антомас». Телевизионный ху
дож ественный фильм. 2-я се
рия. 10.15. «От всей души». 
Встреча с калининградскими 
ры бакам и.

Т О М С К
18.00. Для молодежи. «Вуз 

откры вает двери». Р ассказы ва
ем о Томском медицинском ин
ституте.

М О С К В А
18.30. «Ваше мнение». Ведет 

передачу О. Доброхотова. 19.20. 
На экране  — кинокомедия. 
«Первая перчатка». Художест
венны й фильм. («Мосфильм». 
1946 г.). 20.50. «Встречный план 
Витебской области — в дейст
вии». 21.35. Концерт м астеров 
искусств. П ередача из Больш о
го театра  СССР.

Т О М С К
22.50. Новости. Т

М О С К В А
23.00. «Время». Информаци

онн ая программа. 23.30—00.50. 
В. Пистолекко. «Ступени». 2-я 
серия. «Встреча на рассвете».

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

20.00. Для вас, ребята! 
М ультфильм. «Веснуш ка лечит 
зверей». «Твой след на земле». 
Очерк о монтаж нице Томского 
завода измерительной ап п ара
туры В. Н. Губиной. 20.25. 
«Трагедия Ольстера». Докумен
тальный фильм. 20.40 — 22.15. 
«Достигаев и другие». Художе
ственны й фильм по произведе
нию М. Горького.

Продолжаемся прием заявлений В авиатехнические учи
лища аэрофлота: Иркутское, Троицкое, Егорьевское, Сла
вянское, Выборгское.

Училища готовят техников по эксплуатации самолетов. 
Срок обучения — 2 года 9 месяцев. Принимаются мужчи
ны в возрасте от 17 лет до 25 лет. Заявления принимают
ся до 23 июля 1974 года.

За справками обращаться в Томский аэропорт. Телефон 
№ 94-2-28 (отдел кадров).

Специализированному управлению № 8 областного 
производственного объединения «Томеквемстрой» требу
ются на работу: газоэлектросварщнкя, слесари-сантехни
ки, землекопы, шоферы, машинист на буровую машину, 
компрёссорщик, моторист для ремонта двигателей, авто
электрик, автослесари, экскаваторщики, автогрейдерист, 
стропольщик, грузчики, мастера электромонтажного уча
стка.

Предоставляется квартира в течение 2—3 лет.
Доставка рабочих на объекты производится транспор

том управления.
Предоставляется работа пенсионерам с сохранением 

пенсии.
Оплата — сдельно-премиальная, аккордная и повре

менная.
Обращаться: 634050, Томск, пр. Ленина, 151-а, в бю

ро по трудоустройству.

РАДИО
П Я Т Н И Ц А ,  19  и ю л я

7.34. Обзор последних и зве
стий. 7.40. «Звени, моя песня». 
Концерт. 7.50. Реклам а и  объ
явления. 9.00. По страницам  
газеты  «Красное знамя». 9.10. 
И грает В. Дулова. 19.00. По
следние известия. 19.11. Радио
— сельским слуш ателям . На 
лу гах  области. «Город — селу*
— рассказ о помощ и горожан 
труж еникам  села на заготов
ке  кормов. Агитбригада в пу
ти. «Герои «зеленой ж атвы » —  

репортаж  и з м еханизирован
ного звена Н. X. Б аязитова 
(совхоз «Томь»).

. Кинотеатру им. М. Горь
кого срочно требуются уче
ники киномеханика, помощ
ники киномеханика, киноме
ханики, кассиры.

Обращаться к директору.

Отделу охраны при Ле
нинском РОВД требуются: 
бухгалтер, охранники.

Обращаться: г. Томск,
ул. Свердлова, 1. Телефон 
JMe 2-55-50.

Томский городской ком
бинат бытовых услуг при
нимает заказы на изготов
ление надгробных памятни
ков из мраморной крошки 
с накладной мраморной 
доской, а также на обивку 
дверей дерматином, маши
нописные работы, переводы 
с иностранных языков на 
русский, на изготовление 
искусственных цветов.

Обращаться по адресу: 
634012, Томск, ул. Нахимо
ва, 19. Телефон 4-21-20.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в центре г. Рубцовска на 
равноценную илн одноком
натную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, 
главпочтамт, до востребова
ния, Тринько Г. П.

Томской ГРЭС-П срочно 
требуются рабочие по раз
грузке угля со средним за
работком 200 рублей в ме
сяц.

Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

Обращаться: г. Томск,
ул. Шевченко, 44, телефон 
№ 99-34-45.

17 ню ля 1974 года после 
продолжительной н тяжелой 
болезни на 44-м году ж изни 
скончался зам еститель на
чальника «Томсклесурса»

Д Е Р Я Г И Н
Н и к о л а й  Н и к о л а е в и ч .

Коллектив «Томсклесур
са» вы раж ает глубокое со
болезнование ж ене, детям  и 
родственникам покойного. 
Вынос тела — 19 июля, в 16 
часов, из квартиры  покой
ного (г. Томск, ул. Совет
ская, 9. кв. 16).

Дирекция и общ ествен
ные организации Томского 
универм ага с глубоким при
скорбием извещ аю т о смер
ти бывш его зам естителя ди
ректора по строительству

Д Е Р Я Г И Н А

Н и к о л а я  Н и к о л а е в и ч а
и вы раж аю т соболезнование 
сем ье покойного.

наш адрес и троим Р
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